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CAPACITAÇÃO

O prefeito de Planaltina de Goiás, Delegado Cristiomá-
rio, anunciou em suas redes sociais uma recomendação do 
Ministério Público (MP) para a melhoria e integração do 
transporte público do município. Após a gestão municipal 

solicitar o fim da integração tarifária, o MP de Goiás reco-
mendou à empresa de ônibus Amazônia Inter Turismo que 
suspendesse essa prática, além de outras medidas que visam 
aprimorar o serviço de transporte na cidade. Página 4

Página 13

TJGO capacita conselheiros tutelares 
do Entorno Sul na comarca de Luziânia 

A Coordenadoria da Infância e Juven-
tude do TJGO, por meio do Projeto “Rede 
Viva”, realizou na comarca de Luziânia, 
curso de capacitação de conselheiros tu-

telares e integrantes da Rede de Proteção 
Infantojuvenil da Região do Entorno Sul 
do Distrito Federal acerca do Programa 
de Proteção a Crianças e Adolescentes 

Ameaçados de Morte no Distrito Federal 
e RIDE (Região Integrada de Desenvolvi-
mento do Distrito Federal e Entorno), PP-
CAAM-DF/RIDE.
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AGÊNCIA BRASIL   

O Brasil reafirmou o com-
promisso com o combate ao 
racismo e às desigualdades 
raciais, durante reunião do 
G20, nesta terça-feira (23), 
no Rio de Janeiro. "O Bra-
sil segue comprometido em 
promover a igualdade étni-
co-racial, que é não apenas 
um objetivo nobre, mas um 
imperativo para construir um 
mundo mais justo, inclusive 
sustentável", afirmou o mi-
nistro das Relações Exterio-
res, Mauro Vieira, em seu dis-
curso de abertura da segunda 
sessão Combate às Desigual-
dades e Cooperação Trilate-
ral, da Reunião Ministerial de 
Desenvolvimento.

 A ministra da Igualdade 
Racial, Anielle Franco, que 
também participa do painel 
de discussão, reforçou que o 
combate ao racismo e às de-
mais desigualdades devem 
ser compromisso não apenas 
do Brasil, mas mundial.

Ambos os ministros desta-
caram a importância do com-
promisso assumido pelo Bra-
sil em relação à questão. Em 
discurso na Assembleia Geral 
da ONU em 2023, o presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
anunciou a criação voluntá-
ria do Objetivo de Desenvol-
vimento Sustentável (ODS) 
18, com o objetivo de alcan-
çar a igualdade étnico-racial 
na sociedade brasileira. 

Vieira reforçou que a erra-
dicação da pobreza é priori-
dade absoluta para o Brasil, 
mas que, em todo o mundo, 

esse objetivo ainda está dis-
tante. Segundo Franco, o 
compromisso global precisa 
ser reforçado e é preciso que 
as nações de fato se esforcem 
para erradicar a pobreza. 

Aliança Global
A reunião do G20 come-

çou nessa segunda-feira (22). 
Ao longo da semana está pre-
vista uma série de eventos no 
âmbito do G20. Nesta quarta-
-feira (24), com a presença do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, será realizado o pré-
-lançamento da Aliança Glo-
bal contra a Fome e a Pobre-
za, uma das prioridades da 
presidência brasileira do G20.

Franco mencionou tam-
bém a Agenda de Enfrenta-
mento à Fome e à Pobreza 
com foco em mulheres ne-
gras, que será oficialmente 
lançada, no dia seguinte, dia 
25. A ministra antecipou que 
o programa contará com cin-
co grandes metas, 26 ações e 
mais de R$ 330 milhões in-
vestidos em políticas públi-
cas com este objetivo.

G20
O G20 é composto por Ar-

gentina, Austrália, Brasil, Ca-
nadá, China, França, Alema-
nha, Índia, Indonésia, Itália, 
Japão, República da Coreia, 
México, Rússia, Arábia Sau-
dita, África do Sul, Turquia, 
Reino Unido e Estados Uni-
dos, além da União Europeia.

Desde 2008, os países re-
vezam-se na presidência. 
Esta é a primeira vez que o 
Brasil preside o G20 no atual 
formato.

painelpainel DMDM

O governador Ronaldo Caiado lançou, nes-
ta terça-feira (23), a primeira edição do “Sabo-
res da Escola”, concurso de receitas que tem o 
intuito de modernizar os atuais cardápios da 
alimentação escolar na rede pública estadual.

As inscrições são gratuitas e começam no 
dia 1º de agosto de 2024. O certame inclui 
cinco fases, sendo a última no dia 30 de outu-
bro, data dedicada à merendeira escolar.

O lançamento do concurso ocorreu du-
rante reunião de coordenadores regionais 
na cidade de Goiás. Caiado enfatizou que, ao 
chegar no Governo em 2019, encontrou uma 
situação difícil na rede pública estadual. Em 
visita a uma escola na época, percebeu que 

até a cozinha estava precarizada.
Ao lançar o concurso “Sabores da Escola”, 

Caiado destacou que a alimentação escolar 
avançou tanto a ponto de abrir espaço para 
que as merendeiras possam colaborar com 
a melhoria das receitas, dando sugestões de 
economia e reaproveitamento dos alimentos.

A final, que acontece em 30 de outubro, 
será disputada por cinco receitas e terá a se-
guinte premiação: o primeiro lugar ganhará 
uma Smart TV 65 polegadas; o segundo lugar, 
um Notebook I5; o terceiro lugar será premia-
do com um tablete; e a quarta e a quinta me-
lhores receitas receberão um aparelho Alexa 
de 5ª geração.

Concurso de receitas Sabores da Escola 
vai premiar merendeiras de Goiás

OPORTUNIDADES 

G20
Brasil reafirma compromisso 

de combate ao racismo
A reunião do G20 começou nessa segunda-feira 

(22). Ao longo da semana está prevista uma série de 
eventos no âmbito do G20

Concurso Público 

Taxação dos super-ricos Orçamento Federal 
A proposta da presidência brasileira no 

G20 de taxar os super-ricos tem apoio de 
vários países do G20, afirmou o ministro 
de Relações Exteriores e coordenador do 

grupo de Desenvolvimento do G20, Mauro 
Vieira. A presidência brasileira defende 

um imposto mínimo de 2% da riqueza dos 
bilionários do mundo, que arrecadaria 

entre US$ 200 bilhões e US$ 250 bilhões 
anualmente, conforme estudos.

Áreas do governo com orçamentos mais 
robustos como Transportes, Integração e 
Cidades devem ser as mais afetadas pelo 

corte de gastos anunciado pela equipe 
econômica do governo federal. Na segun-
da-feira (22), os ministérios da Fazenda e 
do Planejamento oficializaram o bloqueio 
de R$ 15 bilhões no orçamento federal. O 

detalhamento, no entanto, só será divulga-
do na semana que vem.

Os Correios divulgaram o Edital de Concurso Público Nacional. O documento define 
regras para o provimento de vagas e da formação de cadastro de reserva. As vagas refe-

rem-se a cargos da área de medicina e segurança do trabalho. Os salários iniciais variam 
entre R$ 3,6 mil e R$ 6,8 mil. A execução do concurso será feita pelo Instituto Americano 

de Desenvolvimento (Iades) e pelos Correios.

Reunião do G20 ocorre desde segunda-feira no Rio de Janeiro

A deputada estadual Dra. Zeli foi 
homenageada durante transferên-
cia da Capital para cidade de Goiás. 
A parlamentar recebeu a Comenda 
da Ordem do Mérito Anhanguera, 
a mais alta honraria concedida pelo 
Executivo estadual. Zeli comentou 
sua satisfação de ter sido indicada 
para receber a homenagem e decla-
rou estar muito feliz pelo reconhe-
cimento ao lado de tantas outras 
pessoas merecedoras. A deputada 
alegou ainda, se se sentir goiana de 
coração e sua vontade de continuar 
honrando o Estado de Goiás.

Reconhecimento

Tânia Rêgo/Agência Brasil
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CULTURA 

SECULT-GO   

O edital de seleção de ar-
tistas goianos da 23ª edição do 
Canto da Primavera – Mostra 
Nacional da Música de Pirenó-
polis 2024 – já está disponível 
para consulta no site do festival 
(cantodaprimavera.cultura.go.
gov.br). Os interessados têm até 
às 23h59 desta quarta-feira (24) 
para solicitar esclarecimentos e 
tirar dúvidas do documento por 
meio do email execult@ufg.br. 
As inscrições serão abertas nes-
ta quinta-feira (25).

O evento, que é promovi-
do pelo Governo de Goiás, por 
meio da Secretaria de Estado da 
Cultura (SECULT Goiás), será 
realizado entre os dias 3 e 8 de 
setembro em Pirenópolis. A 23ª 
edição do Canto da Primavera 
ainda conta com a correalização 
da Universidade Federal de Goi-
ás, por meio da Fundação Rádio 
e Televisão Educativa (RTVE).

O edital vai selecionar 55 
apresentações musicais com 
cachês que variam de R$ 8 a R$ 
20 mil, num total de R$ 510 mil 
pagos aos artistas goianos. Inte-
ressados poderão se inscrever 
gratuitamente pelo site oficial 
do Canto da Primavera entre os 
dias 25 de julho e 5 de agosto.

A seleção vai contemplar 
duas modalidades: Atrações 

Musicais Locais, para artistas e 
grupos artísticos residentes em 
Pirenópolis; e Atrações Musicais 
Regionais, para artistas e grupos 
artísticos residentes nos demais 
municípios goianos. A seleção 
será feita por meio da análise 
das Comissões de Habilitação 
e de Curadoria, com base nas 
diretrizes e princípios da Admi-

nistração Pública, visando à di-
fusão e a valorização das Artes e 
Culturas do Estado de Goiás.

Serão selecionados 15 ar-
tistas na modalidade Atrações 
Musicais Locais, sendo 10 para 
os palcos do Coreto e do Teatro, 
com cachês de R$ 8 mil cada 
um; e cinco para

o Palco da Matriz, com ca-

chês de R$ 10 mil por atração. Já 
na modalidade Atração Musical 
Regional serão 40 selecionados: 
20 para os palcos do Coreto e 
Teatro, com cachês de R$ 8 mil 
para cada um; 10 para o Palco 
da Matriz, os quais receberão, 
cada um, R$ 10 mil. Ainda serão 
selecionados quatro DJs, com 
pagamento individual de R$ 7 

mil, e seis atrações para o Palco 
Beira Rio, as quais serão con-
templadas com cachês de R$ 20 
mil cada uma.

23º CANTO DA PRIMAVERA
Realizado pelo Governo de 

Goiás, por meio da Secretaria 
de Estado da Cultura (Secult 
Goiás), e correalizado pela 
Universidade Federal de Goiás, 
por meio da Fundação Rádio e 
Televisão Educativa (RTVE), o 
evento conta, em 2024, com um 
investimento de R$3,3 milhões 
e uma extensa programação 
totalmente gratuita. Dentre os 
parceiros do evento estão a Pre-
feitura de Pirenópolis, a Secre-
taria de Estado da Retomada, o 
Goiás Social e o Sesc Goiás.

Nesta edição, além de 55 ar-
tistas regionais e locais, sobem 
ao palco as atrações nacionais 
viabilizadas por meio da par-
ceria com o Sesc Goiás: Maria 
Gadú, na sexta-feira (6/9), Mar-
celo Falcão, no sábado (7/9), 
e Toni Garrido, no domingo 
(8/9). O festival, que é conside-
rado a maior vitrine da música 
goiana, contará, ainda, com ofi-
cinas e um estúdio de gravação 
profissional gratuito para que 
novos artistas gravem músicas 
autorais com captação, edição, 
mixagem e masterização, por 
meio de seleção via edital.

ECONOMIA            

A homologação da revisão 
do Plano de Recuperação Fis-
cal (PRF) de Goiás foi publica-
da nesta segunda-feira (22) no 
Diário Oficial da União (DOU). 
Entre as principais alterações 
de novo PRF estão a exclusão 
da venda de 49% das ações da 
SANEAGO, a inclusão de ope-
ração de crédito e a alienação 
da CelgPar. Além disso, hou-
ve atualização da trajetória de 
despesas e receitas, conside-
rando os impactos da Lei Com-
plementar 194/2022.

PLANO DE RECUPERAÇÃO 
FISCAL

A revisão do PRF está pre-
vista nas regras do Regime de 
Recuperação Fiscal e deve ser 
realizada a cada dois anos. A 
publicação ocorreu após en-
contro do governador Ronaldo 
Caiado com o ministro Fernan-
do Haddad, na semana passa-
da, em Brasília–DF. Na ocasião, 
Caiado aproveitou para solici-

tar que os estados participan-
tes do Regime de Recuperação 
Fiscal (RRF), como Goiás, não 
percam benefícios ao aderir ao 
Programa de Pleno Pagamento 
de Dívidas dos Estados (PRO-
PAG).

Durante a reunião, o gover-
nador destacou que o minis-
tro reconheceu que Goiás está 
“fazendo a tarefa de casa” e 
afirmou que há a possibilidade 
de incluir o RRF no novo pro-
grama de renegociação das dí-
vidas, que será votado no Sena-
do Federal no início de agosto. 
Atualmente, o RRF oferece dois 
principais instrumentos para o 
reequilíbrio das contas públi-
cas: a suspensão do pagamento 
da dívida e a sua reestruturação 
em condições mais favoráveis.

INVESTIMENTOS
O novo PRF prevê a possi-

bilidade de o estado captar até 
US$ 99,9 milhões (cerca de R$ 
556 milhões) em empréstimos 
junto ao Banco Interamerica-
no de Desenvolvimento (BID) 

para o Projeto de Moderniza-
ção da Gestão do Fisco (Profis-
co 3).

De acordo com o secretário 

da Economia, Francisco Sérvu-
lo, o Governo de Goiás segue 
em diálogo com o Ministério 
da Fazenda para ampliar o teto 

de captação de recursos pelo 
estado, abrindo caminho para 
novos investimentos em infra-
estrutura.

23º Canto da Primavera disponibiliza 
edital de seleção de artistas goianos

Revisão do Plano de Recuperação Fiscal de 
Goiás é homologada pelo Ministério da Fazenda

Documento com todas as regras já está disponível no site do festival para consulta e esclarecimentos dos interessados

A revisão do PRF está prevista nas regras do Regime de Recuperação Fiscal e deve ser realizada a cada dois anos

A publicação ocorreu após encontro do governador Ronaldo Caiado com o ministro Fernando Haddad, na 
semana passada, em Brasília

Secult

Júnior Guimarães

Serão selecionados 55 artistas para as apresentações locais e regionais
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Redação     

O prefeito de Planaltina de 
Goiás, Delegado Cristiomário, 
anunciou em suas redes sociais 
uma recomendação do Ministério 
Público (MP) para a melhoria e in-
tegração do transporte público do 
município. Após a gestão munici-
pal solicitar o fim da integração ta-
rifária, o MP de Goiás recomendou 
à empresa de ônibus Amazônia In-
ter Turismo que suspendesse essa 
prática, além de outras medidas 
que visam aprimorar o serviço de 
transporte na cidade.

A recomendação do MP inclui 
a retomada do pagamento em di-
nheiro, a implementação de um 
sistema de pagamento online, a 
eliminação da validade dos cartões 
pré-pagos e a realização de cam-
panhas informativas para a popu-
lação. A empresa Amazônia Inter 
Turismo tem um prazo de 30 dias 
para cumprir todas as exigências.

A decisão gerou reações mistas 
entre os moradores de Planaltina 
de Goiás. Parte da população de-

monstrou apoio, argumentando 
que os horários dos ônibus não 
são acessíveis e que as condições 
dos veículos são inadequadas. Es-
ses moradores acreditam que as 
mudanças podem trazer melho-
rias significativas para o transporte 

público local.
Por outro lado, alguns cidadãos 

questionaram o prefeito Cristio-
mário sobre uma promessa de 
campanha que envolvia a contra-
tação de uma nova empresa de 
transporte público. Eles criticam a 

falta de ação nesse sentido, apesar 
das promessas feitas durante as 
eleições passadas. Essa parte da 
população expressa desconfian-
ça quanto à efetividade das novas 
medidas recomendadas pelo MP e 
à capacidade da gestão municipal 

de promover melhorias reais no 
transporte público.

Independentemente das opini-
ões divergentes, é consenso entre 
os moradores que a situação do 
transporte público em Planaltina 
de Goiás necessita de melhorias 
urgentes. Os problemas enfrenta-
dos pela população incluem lon-
gas esperas nos pontos de ônibus, 
superlotação dos veículos e a fal-
ta de manutenção adequada dos 
mesmos. Além disso, a inseguran-
ça nos pontos e durante as viagens 
é uma preocupação constante.

A recomendação do MP pode 
ser vista como um passo impor-
tante para iniciar as mudanças ne-
cessárias. No entanto, a população 
espera que essas medidas sejam 
implementadas de forma eficaz 
e que tragam resultados concre-
tos para a melhoria do serviço de 
transporte público. A situação em 
Planaltina de Goiás reflete um pro-
blema comum em muitas cidades 
brasileiras, onde o transporte pú-
blico frequentemente enfrenta de-
safios significativos. 

www.jornaldmentorno.com.br

POLÊMICA

MP recomenda melhorias no transporte 
público de Planaltina de Goiás

Na busca por soluções para a 
perda de cabelo, a Clínica Capilife 
se destaca como uma referência em 
transplante capilar e terapias capi-
lares. O que nos diferencia?

1. Capacitação e Especialização 
Profissional: Nossa equipe é com-
posta por profissionais altamente 
capacitados. Os Drs. Domingos e 
Jefferson, com mais de 10 anos de 
experiência médica, são especia-
listas na técnica FUE (Extração de 
Unidade Folicular), com mais de 5 
anos de prática e milhares de pa-
cientes operados com sucesso. Essa 
técnica, uma das mais modernas no 
tratamento de transplante capilar, 
permite realizar enxertos através de 
pequenas incisões no couro cabelu-
do, garantindo resultados naturais e 
estéticamente satisfatórios.

2. Solidez de Mercado e Reco-
nhecimento: Com mais de 3 mil 
cirurgias realizadas nos últimos 6 
anos, nossa clínica possui uma sóli-
da reputação no mercado, reconhe-
cida pelo alto padrão de qualidade 
e pelos resultados satisfatórios ob-
tidos pelos nossos pacientes.

3. Infraestrutura Moderna e Cen-
tro Cirúrgico Próprio: Contamos 
com um centro cirúrgico integrado 
em nossa sede, localizada na cidade 
de Anápolis, proporcionando um 
ambiente seguro e confortável para 
nossos pacientes. A duração do 

procedimento depende da quanti-
dade de cabelo a ser transplantada 
na área receptora do paciente, em 
média 6 a 8 horas.

4. Adaptação às Necessidades 
Individuais: Entendemos que cada 
paciente é único, por isso, ofere-
cemos soluções personalizadas, 
inclusive para casos com áreas do-
adoras pequenas ou calvícies exten-
sas. Utilizamos técnicas avançadas, 
como a extração de pelos corporais 
de barba ou tórax, quando necessá-
rio, garantindo os melhores resulta-
dos.

5. Atenção à Experiência do Pa-
ciente: Todos os nossos espaços 
foram cuidadosamente projetados 
para proporcionar conforto e qua-
lidade no atendimento, visando a 
satisfação completa dos nossos pa-
cientes.

Além disso, na Clínica Capilife, 
entendemos as causas da queda de 
cabelo e realizamos uma avaliação 
completa de cada caso, conside-
rando fatores como hereditarieda-
de, questões hormonais, infecções, 
traumas, entre outros. Com base 
nessa análise detalhada, desenvol-
vemos um plano de tratamento per-
sonalizado para cada paciente.

Agende uma consulta na Clínica 
Capilife e dê o primeiro passo rumo 
à recuperação da sua autoestima e 
confiança.

Ministério Público também recomendou à empresa de ônibus Amazônia Inter Turismo que suspendesse a prática de integração tarifária 

A decisão gerou reações mistas entre os moradores de Planaltina de Goiás

Descubra o Diferencial 
da Clínica Capilife: 
Especialistas em 
Transplante Capilar e 
Terapias Capilares



QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA,  24 DE JULHO 24 DE JULHO DE 2024 DE 2024 5QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA, 24 DE JULHO 24 DE JULHO DE 2024DE 2024 5DM

Trump se encontra com Netanyahu

Patrick de Noronha

Donald Trump anunciou 
que o primeiro-ministro isra-
elense Benjamin Netanyahu vi-
sitará esta semana Mar-a-Lago, 
a residência do ex-presidente 
americano na Flórida, para um 
encontro. Esta reunião ocorre 
em um contexto de relações 
tensas entre os dois líderes, 
exacerbadas por eventos re-
centes e desacordos passados.

Netanyahu está em uma tur-
nê diplomática em Washington 
D.C., onde também deve se en-
contrar com o presidente Biden 
e a vice-presidente Harris. O 

encontro com Trump, previsto 
para sexta-feira, visa restabele-
cer os laços políticos e discutir 
questões estratégicas, incluin-
do a situação no Oriente Médio 
e as relações bilaterais entre os 
Estados Unidos e Israel.

As relações entre Trump e 
Netanyahu foram marcadas 
por alianças estratégicas, mas 
também por tensões. Trump 
apoiou várias das priorida-
des de Netanyahu, como o re-
conhecimento de Jerusalém 
como capital de Israel e a re-
tirada dos Estados Unidos do 
acordo nuclear iraniano. No 
entanto, surgiram desacordos 
importantes, especialmente 
sobre a gestão dos conflitos re-
gionais e as ações militares de 
Israel. O encontro em Mar-a-
-Lago é visto como uma tenta-
tiva de reconciliação e fortale-
cimento das alianças políticas, 
particularmente com a aproxi-
mação das eleições presiden-
ciais americanas.

O próximo encontro entre 

Trump e Netanyahu em Mar-a-
-Lago é significativo do ponto 
de vista político e diplomático. 
Ele pode marcar uma virada 

nas relações entre os dois líde-
res e influenciar as dinâmicas 
das relações americano-isra-
elenses. Ambas as partes bus-

cam aproveitar este encontro 
para fortalecer suas respectivas 
posições e abordar os desafios 
estratégicos atuais.

Reunião ocorre em um contexto de relações tensas entre os
dois líderes, exacerbadas por eventos recentes e desacordos passados

Donald Trump anunciou 
que o primeiro-ministro 
israelense Benjamin 
Netanyahu visitará esta 
semana Mar-a-Lago, 
a residência do ex-
presidente americano na 
Flórida, para um encontro

Mistério do oxigênio nas profundezas do mar
Patrick de Noronha

A mineração em águas pro-
fundas pode ter implicações 
significativas para a produção 
de oxigênio e os ecossistemas 
marinhos nas profundezas do 
oceano. A descoberta de uma 
fonte misteriosa de oxigênio 

no fundo do Oceano Pacífico 
destaca a complexidade e a 
fragilidade dos ambientes das 
profundezas marinhas.

As atividades de mineração 
poderiam perturbar esses de-
licados processos de produção 
de oxigênio, impactando po-
tencialmente a vida marinha 

que depende desse oxigênio. 
Além disso, as operações de 
mineração em águas profun-
das provavelmente causariam 
destruição de habitats, plumas 
de sedimentos e a liberação de 
compostos tóxicos, ameaçan-
do ainda mais a biodiversida-
de nesses ecossistemas pouco 

compreendidos.
A remoção de nódulos poli-

metálicos, que crescem extre-
mamente lentamente, poderia 
alterar permanentemente os 
habitats do fundo do mar e a 
geoquímica. Dado o conheci-
mento limitado sobre os ecos-
sistemas das profundezas do 

mar e o potencial de danos ir-
reversíveis, muitos cientistas 
e organizações estão pedindo 
uma moratória na mineração 
comercial do leito marinho até 
que seus impactos ambientais 
completos sejam melhor com-
preendidos.



QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA,  24 DE JULHO 24 DE JULHO DE 2024 DE 2024 6

tros candidatos é de 25,55%.
O Instituto Cerrado Pesquisas 

entrevistou, entre os dias 23 e 25 
de março, 500 eleitores de 18 anos 
ou mais em diferentes bairros de 
Valparaíso de Goiás. A margem de 
erro máxima prevista para o total 
da amostra é de 4,4 pontos per-
centuais para mais ou para menos 
e o nível de confiança é de 95%. A 
pesquisa foi registrada no TRE sob 
o número GO-01336/2024.
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Maioria do eleitorado deste
ano é de mulheres, apontam
levantamento do TSE

Paulo Cezar Martins
desiste da disputa pela
prefeitura de Quirinópolis

Agência Brasil

Nas eleições municipais 
deste ano a maioria do eleitora-
do será formada por mulheres. 
De acordo com dados do Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE), 
entre os eleitores aptos a votar 
nas eleições em outubro, 52% 
são do sexo feminino e 48% 
são do sexo masculino, o que 
corresponde a 81,8 milhões de 
mulheres e 74 milhões de ho-
mens.

Segundo o TSE, em compa-
ração com 2020, o número de 
eleitores por gênero se mante-
ve estável. Já em relação ao nú-
mero de registros de título elei-
toral, em 2024, a quantidade 
de pessoas aptas a votar subiu 
5,40%. Ao todo, são 155.912.680 

cidadãos. 
No que se refere a faixa etá-

ria predominante, a maior par-
te dos eleitores está com idade 
entre 45 a 59 anos, seguida dos 
eleitores com idade entre 35 e 
44 anos. No que diz respeito a 
escolaridade, 27,04% dos elei-
tores têm o ensino médio com-
pleto; 22,48% têm o ensino fun-
damental incompleto e 3,57% 
são analfabetos.

O primeiro turno das elei-
ções municipais de 2024 acon-
tecerá no dia 6 de outubro em 
cerca de 5,5 mil municípios 
brasileiros. Apenas o Distrito 
Federal e o arquipélago de Fer-
nando de Noronha, que não 
são considerados municípios, 
não terão eleições este ano. 

Redação

O deputado estadual Paulo 
Cezar Martins (PL) anunciou, 
segunda-feira (22), a desistên-
cia da concorrência ao pleito 
de Quirinópolis. O comunica-
do foi feito pelo parlamentar 
durante sessão plenária, reali-
zada de forma extraordinária, 
na Assembleia Legislativa de 
Goiás (Alego).

Na tribuna, Martins afirmou 
que a decisão foi tomada em 
função do resultado de uma 
pesquisa com a população do 
município, que indicou uma 
preferência significativa para a 
continuidade de seu trabalho 
como deputado estadual. O 
parlamentar destacou que irá 

indicar o nome de seu irmão, 
Ronne Cezar, para a disputa.

“Eu não dei conta de fazer a 
união lá e resolvi, com toda a 
democracia, não ser mais can-
didato à prefeito, pela razão 
que Deus não permitiu e, além 
de tudo, o povo não quer”, pon-
tuou Martins. “80% da socieda-
de quirinopolina votou que eu 
tenho que continuar na Assem-
bleia Legislativa. Então, eu com 
muita humildade, vou continu-
ar aqui,” salientou o deputado.

O prefeito Anderson de 
Paula (PDT) é candidato à re-
eleição e lidera as pesquisas de 
intenção de votos. O ex-prefeito 
Gilmar Alves (Republicanos) 
também está na disputa.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Paulo Cezar Martins: fora da disputa em Quirinópolis

Para o trabalhador que está à procura de uma vaga de 
emprego, uma boa notícia agora com o Feirão de Empregos, 
promovido pelo Governo de Goiás, via programa Goiás 
Social e Secretaria da Retomada. Com mais de 4 mil vagas de 
empregos, inscrição em cursos profissionalizantes gratuitos 
e outros serviços da gestão estadual, o evento acontece 
nesta próxima sexta e sábado, das 8h às 17h, na Rua 
Professor Alfredo de Castro (ao lado da UEG), na Chácara do 
Governador, em Goiânia. Entre os serviços oferecidos, estão 
a emissão do registro civil, carteirinha do idoso e da pessoa 
autista. Para quem tem filhos, há ainda gibiteca e, também, o 
espaço infantil. Vale a pena participar. 

lA artista plástica e escritora, 
Helenilce Gusmão (foto), 
estreia com o livro destaque 
‘Apocalipse em Números com 
um pouco de julgamento’, 
Editora do Alta Performance, 
na 27ª Bienal Internacional do 
Livro de São Paulo, no Stand 
K79, dia 8 de setembro. A Bienal acontece de 6 a 15 de 
setembro, no Distrito Anhembi, que possui infraestrutura 
e padrão internacional de qualidade. 
lEm tempo: nesta quarta, às 14:30, o RedeMob Consórcio 

apresenta o Centro Comercial Popular, que vai abrigar os 
permissionários do novo Terminal Novo Mundo.  
lSão Paulo abriu o caminho. A Sabesp foi privatizada. O 

problema é que quem assumiu foi a Equatorial Energia, 
criticada pelos serviços prestados no Brasil...
l’Lançando sobre Ele toda a vossa ansiedade, porque Ele tem 

cuidado de vós!’ - Coríntios 1:3-4

Feirão de Empregos com 
mais de quatro mil vagas

Carestia
Se não exagerar, a coisa 
acontece, de fato. No Brasil, 
se continuar assim, até o final 
do ano a gasolina já estará 
beirando R$ 10,00.

Finanças
A gasolina já está pertod  
dos R$ 7,00 e muita gente 
tem deixado o carro em casa 
para não desestabilizar as 
finanças no final do mês. 

Falta de vergonha
Aqui é assim, sempre se 
inventa uma forma de pegar 
dinheiro do cidadão. Imposto 
sobre herança não é nada, 
diz o presidente Lula. Aliás, 
é uma falta de vergonha 
pegar dinheiro em forma 
de imposto de pessoa que 
herdou de um familiar.  

Será?!
Opinião de analisas políticos 
sobre as eleições em São 
Paulo: Luiz Datena não 
vai até o final com sua 
campanha à Prefeitura de 
São Paulo.  
 
Crítica
A delegação brasileira, que 
participa das Olimpíadas 
na França, critica o kit de 
uniformes dados a ela.

Precisa?!
Queria algo melhor e não 
um ‘monte’ de panos como 
o que foi dado aos atletas...

Preconceito
Anotem: o etarismo e o 
capacitismo na campanha 
eleitoral dos EUA podem ter 
sido um tiro no pé de Donald 
Trump, que ajudava a fazer 
piadinhas contra a idade e a 
‘desatenção’ de Joe Biden.
 
Em segundo
Com Biden fora da disputa, 
hoje, assumindo Kamala 
Harris, sua vice, Trump 
aparece em segundo 
lugar nas pesquisas. 

Derrota
A verdade é que Trump 
teria chances de vencer as 
eleições nos EUA caso Biden 
continuasse concorrendo. 
Agora, com Kamala Harris,  
a derrota em novembro e 
mais que iminente. 

‘PAÍS IMPORTANTE NÃO É AQUELE QUE SÓ EXPORTA SOJA, MILHO E MINÉRIO DE FERRO. É AQUELE QUE EXPORTA INTELIGÊNCIA, AQUELE QUE EXPORTA CONHECIMENTO, 
AQUELE QUE EXPORTA GENTE PARA PRODUZIR COISAS DE VALOR AGREGADO. É COM ESSE PAÍS QUE EU SONHO. E POR SONHAR EU DIGO PARA OS MEUS MINISTROS: NÃO 

UTILIZE NUNCA A PALAVRA GASTO QUANDO ESTIVER FALANDO DE EDUCAÇÃO’, PRESIDENTE LULA

Última semana do Mais Araguaia 2024 
Junior Marques é o destaque da 
última semana do Mais Araguaia 
2024, em Aruanã. O show é uma 
parceria do Governo de Goiás com 
o Sesc Goiás e acontece no próximo 
sábado, às 23h30, no Palco Aruanã. 
A programação do dia ainda 
contará com apresentações de Tom 
Chris (17h), Valéria Barros (22h) e 
DJ Douth (01h30). Nesta quinta-feira, sobem ao palco Manso 
(17h30), Banda Versário (22h) e Nila Branco e Almir Pessoa 
(23h30), além da DJ Cássia Kilmister (01h30). Já na sexta, as 
atrações são Cláudia Vieira (17h30), Isabella Arantes (22h), Heróis 
de Botequim (23h30) e DJ Múcio (1h30). A entrada é gratuita. 

PT realiza encontro com pré-candidatos  
Sob o comando da presidenta estadual 
do partido Kátia Maria (foto), o diretório 
regional do PT realiza neste próximo 
sábado, um encontro com os pré-
candidatos do partido em Goiás. O 
evento, que ocorre das 9h às 17h, tem 
objetivo de passar orientações jurídicas, 
contábeis e de comunicação aos 
possíveis candidatos a prefeito, vice- 
prefeito e, também, vereador. 
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Governo Caiado é avaliado como
bom e ótimo por 72,2% do eleitorado 

Cloves Reges

Números da pesquisa Ser-
pes/O Popular, realizada entre 
os dias 14 e 15 e divulgada no 
último sábado (20/07), mos-
tram que o governo de Ronaldo 
Caiado (UB) é avaliado positi-
vamente por 72,2% da popu-
lação de Goiânia. Segundo o 
levantamento, a gestão Caiado 
é considerada ótima por 31,1% 
dos eleitores goianienses e boa 
por outros 41,1% dos entrevis-
tados. Apenas 5,3% dos elei-
tores da capital consideram o 
atual governo péssimo e 2% 
disseram que é ruim. 20,3% dos 
ouvidos pela pesquisa opina-
ram que a atual gestão estadual 
é regular e 0,2% não souberam 
informar.

Considerando a margem de 
erro da pesquisa, que é de 4% 
para mais ou para menos, a pri-
meira rodada Serpes/O Popu-
lar em Goiânia mantém os nú-
meros alcançados pelo governo 
Caiado em outro levantamento 
divulgado em meados de junho 
próximo passado e realizado 
pelo instituto Goiás Pesquisas/
Mais Goiás. Naquele estudo, o 
governo Caiado recebeu ava-
liação positiva de 79,54% dos 
goianienses, que se dividiu 
em excelente (12,79%), ótima 
(19,37%) e boa (47,38%). Os 
percentuais de entrevistados 
que o consideram ruim (2,8%) 
e péssimo (3,17%) somaram 
5,97%. Não soube responder 
0,61%. O instituto Serpes ouviu 
601 eleitores, entre os dias 14 e 
15 de julho. A margem de erro 
é de 4 pontos porcentuais para 

mais ou para menos e o nível 
de confiança da pesquisa é de 
95%.

Forte influência
Segundo analistas e cientis-

tas políticos, dada a sua grande 
aprovação popular, Caiado terá 
forte influência sobre a eleição 
para a prefeitura de Goiânia em 
outubro próximo, com gran-
de poder de transferência de 
votos. Essa conclusão é corro-
borada por levantamento do 
Instituto Paraná Pesquisas, que 
mediu, no início do ano, a pos-
sibilidade do eleitor goianiense 
votar em um candidato apoia-
do pelo governador.

O resultado apontou que 
30,7% dos eleitores votariam, 
com certeza, num candidato 
indicado por Caiado. 48,7% ad-
mitiram a possibilidade de vo-
tar nesse suposto candidato e 

14,7% afirmaram que não vota-
riam num candidato indicado 
pelo governador. Outros 5,9% 
não souberam ou não opina-
ram.

Já levantamento do Jornal 
Opção, divulgado no início de 
junho último, mostrou que o 
eleitor goianiense deposita 
grande confiança no gover-
nador Ronaldo Caiado (UB) e 
estaria disposto a votar num 
candidato apoiado pelo chefe 
do executivo estadual nas pró-
ximas eleições para prefeito da 
capital.

Segundo o estudo do Opção, 
que ouviu 600 eleitores de Goiâ-
nia, 71% dos entrevistados afir-
maram que gostariam de votar 
em um candidato apoiado por 
Caiado. 18,8% afirmaram que 
não gostariam do apoio do go-
vernador e 10,2% afirmaram 
que tanto faz, ou que não têm 

opinião sobre o assunto.

Rejeição de Rogério
A primeira rodada da pes-

quisa Serpes/O Popular de in-
tenção de voto para prefeito de 
Goiânia mediu também a ava-
liação que o eleitor goianiense 
tem da gestão do atual prefeito 
da capital, Rogério Cruz (So-
lidariedade). Ocupando o 5º 
lugar entre os pré-candidatos 
na corrida à prefeitura, Cruz 
tem apenas 7% das intenções 
de voto e a maior rejeição entre 
seus adversários. 43% dos en-
trevistados disseram que não 
votariam de jeito nenhum no 
chefe do executivo municipal, 
aponta a pesquisa.

Mas as más notícias para o 
inquilino do Paço não termi-
nam aí. 55,4% dos entrevista-
dos consideram a gestão de 
Cruz ruim ou péssima, índice 

considerado inviável para qual-
quer político que busca se ree-
leger. Segundo o levantamento, 
11,8% disseram que a adminis-
tração do pré-candidato à ree-
leição é ruim e outros 43,6% a 
consideram péssima. Apenas 
16% avaliaram o trabalho de 
Rogério Cruz como ótimo ou 
bom; 27,6% disseram que a 
gestão municipal é regular e 1% 
não souberam opinar.

O baixo percentual de inten-
ção de voto, a alta rejeição e a 
má avaliação da sua gestão são 
elementos considerados inviá-
veis para qualquer político que 
busca aval da população para 
uma eventual reeleição, dizem 
analistas e cientistas políticos. 
Não há relatos de que um ges-
tor com avaliação negativa nes-
se patamar tenha obtido suces-
so no seu projeto de renovar o 
mandato por voto popular.

Rogério Cruz assumiu a Pre-
feitura de Goiânia após vencer 
a eleição de 2020 na condição 
de vice-prefeito na chapa en-
cabeçada por Maguito Vilela 
(MDB). Com a morte do eme-
debista, Cruz assumiu definiti-
vamente a cadeira de prefeito 
titular e, desde então, enfrenta 
dificuldades e forte rejeição da 
população goianiense.

Com a gestão marcada por 
interferências de vereadores e 
crises que afetam serviços es-
senciais, como coleta do lixo 
e saúde, além de escândalos 
de corrupção, o atual prefeito 
mantém a disposição de con-
correr à reeleição, mas vem 
perdendo importantes apoios 
de aliados. Esse esvaziamento 
da sua pré-candidatura vai dei-
xando ainda mais difícil a pos-
sibilidade de sucesso de Cruz 
ter um novo mandato de pre-
feito outorgado pelo eleitorado 
de Goiânia.

Ronaldo Caiado: forte influência junto aos eleitores de Goiânia em 2024

 Números consolidam o 
governador goiano como 
o principal cabo eleitoral 
das eleições municipais de 
outubro próximo

Mabel já aparece entre os
três primeiros na corrida pelo Paço

Primeira rodada da pesqui-
sa Serpes de intenção de voto 
para prefeito de Goiâni mos-
tra disputa acirrada entre três 
pré-candidatos por duas vagas 
num eventual segundo tur-
no das eleições municipais de 
outubro próximo. A surpresa, 
sem dúvidas, diz respeito aos 
números alcançados pelo pré-
-candidato da base governista, 
Sandro Mabel, do União Bra-
sil. Segundo o levantamento, 
o ex-deputado federal e presi-
dente licenciado da Federação 
das indústrias de Goiás tem 
14,8% das intenções de voto, 
atrás da petista Adriana Accor-
si, que tem 19% das menções e 
do senador Vanderlan Cardoso 
(PSD), que aparece com 20% 
da preferência do eleitorado 
goianiense.

Na avaliação de analistas 
políticos, a posição de Mabel 
na pesquisa é alvissareira pelo 
fato dele ter sido o último, en-
tre os três primeiros, a entrar 
na disputa e também pelo his-
tórico de eleições disputadas 

em Goiânia pelos dois concor-
rentes que estão à sua frente na 
corrida pelo Paço.

Adriana disputou as cinco 
últimas eleições – três pleitos 
estaduais e dois municipais -, e 
Vanderlan concorreu a quatro, 
portanto, é natural que sejam 
os nomes mais lembrados pela 
população, enquanto Mabel 
esteve ausente do cenário polí-
tico por dez anos. Por esse pris-
ma, dizem, a posição de Mabel 
mostra que o apoio da base 
aliada, especialmente do go-
vernador Ronaldo Caiado, vem 
surtindo efeito e a tendência é 
que o governista avance ainda 
mais no decorrer da campanha 
eleitoral.

Praticamente empatado 
com a pré-candidata Adriana 
Accorsi, dentro da margem de 
erro, Sandro Mabel tem a seu 
favor, além da grande estrutura 
partidária que pode lhe garan-
tir o maior tempo de rádio e TV 
na campanha eleitoral, baixo 
índice de rejeição do eleitora-
do da capital. Segundo o levan-

tamento Serpes, o governista 
é rejeitado por apenas 11,5% 
dos entrevistados.  Já 27% dos 
eleitores disseram não votar na 
petista.

Outros nomes
De acordo com a pesquisa, 

os cinco demais pré-candida-
tos têm menos de dois dígi-
tos. O ex-deputado estadual 
Fred Rodrigues (PL) aparece 
com 7,2% e o prefeito Rogério 
Cruz (SD), com 7%. O jornalis-
ta Matheus Ribeiro tem 3,8%; 
o empresário Leonardo Riz-
zo (Novo), 1,5%; e o professor 
Pantaleão (UP), 1,3%. Os dados 
são do levantamento estimu-
lado, quando o entrevistado 
recebe a lista com os oito pré-
-candidatos. Total de 14,3% dos 
eleitores diz ainda não ter de-
cidido e 11,1% afirmaram que 
anulariam o voto.

Nas convenções partidárias, 
que se encerram em 5 de agos-
to, pré-candidatos poderão de-
sistir, reduzindo o número de 
oito pretendentes. Especula-se 

que Fred Rodrigues (PL) e Le-
onardo Rizzo (Novo) poderão 
ficar pelo meio do caminho.

A partir de agosto, após as 
convenções partidárias, a cam-
panha vai ganhar corpo com os 
candidatos indo para as ruas e 
estreitando o contato com os 
eleitores. Também vai influen-
ciar e definir o voto os deba-
tes organizados pelos veículos 
de comunicação e também a 
propaganda eleitoral de rádio 

e televisão. O cenário, hoje in-
definido, começa a dar sinais 
de mudanças, mostrando, efe-
tivamente, os nomes que po-
derão chegar ao segundo turno 
da disputa pela prefeitura de 
Goiânia.

O instituto Serpes ouviu 601 
eleitores, entre os dias 14 e 15 
de julho. A margem de erro é de 
4 pontos porcentuais para mais 
ou para menos e o nível de con-
fiança da pesquisa é de 95%.

Ronaldo Caiado e Sandro Mabel: ritmo acelerado em Goiânia
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Governo Caiado é avaliado como
bom e ótimo por 72,2% do eleitorado 

Cloves Reges

Números da pesquisa Ser-
pes/O Popular, realizada entre 
os dias 14 e 15 e divulgada no 
último sábado (20/07), mos-
tram que o governo de Ronaldo 
Caiado (UB) é avaliado positi-
vamente por 72,2% da popu-
lação de Goiânia. Segundo o 
levantamento, a gestão Caiado 
é considerada ótima por 31,1% 
dos eleitores goianienses e boa 
por outros 41,1% dos entrevis-
tados. Apenas 5,3% dos elei-
tores da capital consideram o 
atual governo péssimo e 2% 
disseram que é ruim. 20,3% dos 
ouvidos pela pesquisa opina-
ram que a atual gestão estadual 
é regular e 0,2% não souberam 
informar.

Considerando a margem de 
erro da pesquisa, que é de 4% 
para mais ou para menos, a pri-
meira rodada Serpes/O Popu-
lar em Goiânia mantém os nú-
meros alcançados pelo governo 
Caiado em outro levantamento 
divulgado em meados de junho 
próximo passado e realizado 
pelo instituto Goiás Pesquisas/
Mais Goiás. Naquele estudo, o 
governo Caiado recebeu ava-
liação positiva de 79,54% dos 
goianienses, que se dividiu 
em excelente (12,79%), ótima 
(19,37%) e boa (47,38%). Os 
percentuais de entrevistados 
que o consideram ruim (2,8%) 
e péssimo (3,17%) somaram 
5,97%. Não soube responder 
0,61%. O instituto Serpes ouviu 
601 eleitores, entre os dias 14 e 
15 de julho. A margem de erro 
é de 4 pontos porcentuais para 

mais ou para menos e o nível 
de confiança da pesquisa é de 
95%.

Forte influência
Segundo analistas e cientis-

tas políticos, dada a sua grande 
aprovação popular, Caiado terá 
forte influência sobre a eleição 
para a prefeitura de Goiânia em 
outubro próximo, com gran-
de poder de transferência de 
votos. Essa conclusão é corro-
borada por levantamento do 
Instituto Paraná Pesquisas, que 
mediu, no início do ano, a pos-
sibilidade do eleitor goianiense 
votar em um candidato apoia-
do pelo governador.

O resultado apontou que 
30,7% dos eleitores votariam, 
com certeza, num candidato 
indicado por Caiado. 48,7% ad-
mitiram a possibilidade de vo-
tar nesse suposto candidato e 

14,7% afirmaram que não vota-
riam num candidato indicado 
pelo governador. Outros 5,9% 
não souberam ou não opina-
ram.

Já levantamento do Jornal 
Opção, divulgado no início de 
junho último, mostrou que o 
eleitor goianiense deposita 
grande confiança no gover-
nador Ronaldo Caiado (UB) e 
estaria disposto a votar num 
candidato apoiado pelo chefe 
do executivo estadual nas pró-
ximas eleições para prefeito da 
capital.

Segundo o estudo do Opção, 
que ouviu 600 eleitores de Goiâ-
nia, 71% dos entrevistados afir-
maram que gostariam de votar 
em um candidato apoiado por 
Caiado. 18,8% afirmaram que 
não gostariam do apoio do go-
vernador e 10,2% afirmaram 
que tanto faz, ou que não têm 

opinião sobre o assunto.

Rejeição de Rogério
A primeira rodada da pes-

quisa Serpes/O Popular de in-
tenção de voto para prefeito de 
Goiânia mediu também a ava-
liação que o eleitor goianiense 
tem da gestão do atual prefeito 
da capital, Rogério Cruz (So-
lidariedade). Ocupando o 5º 
lugar entre os pré-candidatos 
na corrida à prefeitura, Cruz 
tem apenas 7% das intenções 
de voto e a maior rejeição entre 
seus adversários. 43% dos en-
trevistados disseram que não 
votariam de jeito nenhum no 
chefe do executivo municipal, 
aponta a pesquisa.

Mas as más notícias para o 
inquilino do Paço não termi-
nam aí. 55,4% dos entrevista-
dos consideram a gestão de 
Cruz ruim ou péssima, índice 

considerado inviável para qual-
quer político que busca se ree-
leger. Segundo o levantamento, 
11,8% disseram que a adminis-
tração do pré-candidato à ree-
leição é ruim e outros 43,6% a 
consideram péssima. Apenas 
16% avaliaram o trabalho de 
Rogério Cruz como ótimo ou 
bom; 27,6% disseram que a 
gestão municipal é regular e 1% 
não souberam opinar.

O baixo percentual de inten-
ção de voto, a alta rejeição e a 
má avaliação da sua gestão são 
elementos considerados inviá-
veis para qualquer político que 
busca aval da população para 
uma eventual reeleição, dizem 
analistas e cientistas políticos. 
Não há relatos de que um ges-
tor com avaliação negativa nes-
se patamar tenha obtido suces-
so no seu projeto de renovar o 
mandato por voto popular.

Rogério Cruz assumiu a Pre-
feitura de Goiânia após vencer 
a eleição de 2020 na condição 
de vice-prefeito na chapa en-
cabeçada por Maguito Vilela 
(MDB). Com a morte do eme-
debista, Cruz assumiu definiti-
vamente a cadeira de prefeito 
titular e, desde então, enfrenta 
dificuldades e forte rejeição da 
população goianiense.

Com a gestão marcada por 
interferências de vereadores e 
crises que afetam serviços es-
senciais, como coleta do lixo 
e saúde, além de escândalos 
de corrupção, o atual prefeito 
mantém a disposição de con-
correr à reeleição, mas vem 
perdendo importantes apoios 
de aliados. Esse esvaziamento 
da sua pré-candidatura vai dei-
xando ainda mais difícil a pos-
sibilidade de sucesso de Cruz 
ter um novo mandato de pre-
feito outorgado pelo eleitorado 
de Goiânia.

Ronaldo Caiado: forte influência junto aos eleitores de Goiânia em 2024

 Números consolidam o 
governador goiano como 
o principal cabo eleitoral 
das eleições municipais de 
outubro próximo

Mabel já aparece entre os
três primeiros na corrida pelo Paço

Primeira rodada da pesqui-
sa Serpes de intenção de voto 
para prefeito de Goiâni mos-
tra disputa acirrada entre três 
pré-candidatos por duas vagas 
num eventual segundo tur-
no das eleições municipais de 
outubro próximo. A surpresa, 
sem dúvidas, diz respeito aos 
números alcançados pelo pré-
-candidato da base governista, 
Sandro Mabel, do União Bra-
sil. Segundo o levantamento, 
o ex-deputado federal e presi-
dente licenciado da Federação 
das indústrias de Goiás tem 
14,8% das intenções de voto, 
atrás da petista Adriana Accor-
si, que tem 19% das menções e 
do senador Vanderlan Cardoso 
(PSD), que aparece com 20% 
da preferência do eleitorado 
goianiense.

Na avaliação de analistas 
políticos, a posição de Mabel 
na pesquisa é alvissareira pelo 
fato dele ter sido o último, en-
tre os três primeiros, a entrar 
na disputa e também pelo his-
tórico de eleições disputadas 

em Goiânia pelos dois concor-
rentes que estão à sua frente na 
corrida pelo Paço.

Adriana disputou as cinco 
últimas eleições – três pleitos 
estaduais e dois municipais -, e 
Vanderlan concorreu a quatro, 
portanto, é natural que sejam 
os nomes mais lembrados pela 
população, enquanto Mabel 
esteve ausente do cenário polí-
tico por dez anos. Por esse pris-
ma, dizem, a posição de Mabel 
mostra que o apoio da base 
aliada, especialmente do go-
vernador Ronaldo Caiado, vem 
surtindo efeito e a tendência é 
que o governista avance ainda 
mais no decorrer da campanha 
eleitoral.

Praticamente empatado 
com a pré-candidata Adriana 
Accorsi, dentro da margem de 
erro, Sandro Mabel tem a seu 
favor, além da grande estrutura 
partidária que pode lhe garan-
tir o maior tempo de rádio e TV 
na campanha eleitoral, baixo 
índice de rejeição do eleitora-
do da capital. Segundo o levan-

tamento Serpes, o governista 
é rejeitado por apenas 11,5% 
dos entrevistados.  Já 27% dos 
eleitores disseram não votar na 
petista.

Outros nomes
De acordo com a pesquisa, 

os cinco demais pré-candida-
tos têm menos de dois dígi-
tos. O ex-deputado estadual 
Fred Rodrigues (PL) aparece 
com 7,2% e o prefeito Rogério 
Cruz (SD), com 7%. O jornalis-
ta Matheus Ribeiro tem 3,8%; 
o empresário Leonardo Riz-
zo (Novo), 1,5%; e o professor 
Pantaleão (UP), 1,3%. Os dados 
são do levantamento estimu-
lado, quando o entrevistado 
recebe a lista com os oito pré-
-candidatos. Total de 14,3% dos 
eleitores diz ainda não ter de-
cidido e 11,1% afirmaram que 
anulariam o voto.

Nas convenções partidárias, 
que se encerram em 5 de agos-
to, pré-candidatos poderão de-
sistir, reduzindo o número de 
oito pretendentes. Especula-se 

que Fred Rodrigues (PL) e Le-
onardo Rizzo (Novo) poderão 
ficar pelo meio do caminho.

A partir de agosto, após as 
convenções partidárias, a cam-
panha vai ganhar corpo com os 
candidatos indo para as ruas e 
estreitando o contato com os 
eleitores. Também vai influen-
ciar e definir o voto os deba-
tes organizados pelos veículos 
de comunicação e também a 
propaganda eleitoral de rádio 

e televisão. O cenário, hoje in-
definido, começa a dar sinais 
de mudanças, mostrando, efe-
tivamente, os nomes que po-
derão chegar ao segundo turno 
da disputa pela prefeitura de 
Goiânia.

O instituto Serpes ouviu 601 
eleitores, entre os dias 14 e 15 
de julho. A margem de erro é de 
4 pontos porcentuais para mais 
ou para menos e o nível de con-
fiança da pesquisa é de 95%.

Ronaldo Caiado e Sandro Mabel: ritmo acelerado em Goiânia
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Caiado sobre órgãos da Justiça:
“São fundamentais para a governabilidade”

Redação

O governador Ronaldo Caia-
do esteve ontem nas sedes dos 
órgãos do sistema de Justiça na 
Cidade de Goiás. 

Acompanhado da primei-
ra-dama e coordenadora do 
Goiás Social, Gracinha Caiado, 
o chefe do Executivo estadual 
prestigiou a instalação da OAB-
-GO na antiga capital goiana, 
no prédio da subseção, que foi 
cedido pelo Governo de Goiás 
à entidade de classe. 

Na ocasião, foi assinado um 
termo, firmado entre a Junta 
Comercial do Estado de Goiás 
(Juceg) e OAB-GO, para a ces-
são, reforma e restauração do 
imóvel que irá abrigar a nova 
subseção, além da instalação 
do Museu e Memorial da Ad-
vocacia Goiana e o Museu da 
Juceg no local.

Caiado frisou a responsa-
bilidade em defender a profis-
são, que presta tantos serviços 
relevantes. “Reconhecemos a 
importância da OAB Goiás, que 

hoje é reconhecida e se destaca 
no cenário nacional”, pontuou, 
ao lembrar que a cidade de 
Goiás é o berço da advocacia 
goiana.

“Esse é um momento de 
extrema importância para a 
advocacia de Goiás. Essa sede 
representa o compromisso da 
advocacia com essa cidade 
que, ao longo dos anos, é um 
exemplo para todos goianos”, 
frisou o presidente em exer-
cício da OAB-GO, Thales José 
Jaime, que agradeceu ao gover-
nador pela parceria saudável 
entre Estado e instituição.

Na sequência, Caiado co-
nheceu a unidade da Procura-
doria-Geral do Estado (PGE) 
na cidade, que é conduzida 
pelo procurador-chefe regional 
Ian Pedro Alvarenga. Na oca-
sião, o governador ressaltou a 
consistência do trabalho rea-
lizado pelo órgão. “Goiás é o 
único estado que conseguiu ter 
a convalidação das decisões de 
vocês no Supremo Tribunal Fe-
deral. Isso mostra o conteúdo 
e o preparo daquilo que vocês 
produzem no estado”, elogiou.

“É uma carreira que contri-
bui enormemente com o nosso 
estado, garantindo seguran-
ça para todos nós que temos 
responsabilidade nos atos ad-
ministrativos”, afirmou o vice-
-governador Daniel Vilela, res-

saltando a deferência que tem 
pela profissão de procurador. 

Mais cedo, Caiado visitou o 
Fórum da cidade, que abriga a 
sede do Poder Judiciário. No lo-
cal, foi assinado um protocolo 
de intenções entre o Tribunal 
de Justiça do Estado de Goiás 
(TJ-GO) e a Defensoria Pública 
do Estado de Goiás (DPE-GO) 
visando uma parceria para faci-
litar o acesso à Justiça por meio 

da disponibilização de pontos 
de inclusão digital.

A sede do Ministério Públi-
co de Goiás (MP-GO) também 
foi oficializada nesta terça, na 
antiga Casa de Fundição do 
município. O ato foi assinado 
pelo procurador-geral de justi-
ça de Goiás, Cyro Terra Peres, e 
contou com a benção do bispo 
da cidade de Goiás, Dom Jeo-
vá Elias. No fim da manhã, o 

governador esteve no Colégio 
Sant’Ana, sede da DPE-GO, 
onde participou do lançamen-
to nacional do programa de 
reconhecimento de paternida-
de Meu Pai Tem Nome na pre-
sença de mais de 20 chefes da 
Defensoria Pública brasileira e 
conferiu os atendimentos dis-
ponibilizados à população pela 
instituição.

Ronaldo Caiado defende agentes da Justiça: “peças fundamentais para a governabilidade”

Governador ressalta 
trabalho de parceria 
do Governo de Goiás 
com diferentes poderes 
e instituições para 
manutenção do bem-estar 
da população

HEGON CORRÊA E ROMULLO CARVALHO

Revisão do Plano de Recuperação Fiscal 
homologada pelo Ministério da Fazenda

Redação

A homologação da revisão 
do Plano de Recuperação Fis-
cal (PRF) de Goiás foi publi-
cada na segunda-feira (22/07) 

no Diário Oficial da União. 
Entre as principais alterações 
de novo PRF estão a exclusão 
da venda de 49% das ações da 
Saneago, a inclusão de opera-
ção de crédito e a alienação 
da CELGPar. Além disso, hou-
ve atualização da trajetória 
de despesas e receitas, con-
siderando os impactos da Lei 
Complementar 194/2022.

A revisão do PRF está pre-
vista nas regras do Regime de 
Recuperação Fiscal e deve ser 
realizada a cada dois anos. 
A publicação ocorreu após 

encontro do governador Ro-
naldo Caiado com o ministro 
Fernando Haddad, na semana 
passada, em Brasília (DF). Na 
ocasião, Caiado aproveitou 
para solicitar que os estados 
participantes do Regime de 
Recuperação Fiscal (RRF), 
como Goiás, não percam be-
nefícios ao aderir ao Progra-
ma de Pleno Pagamento de 
Dívidas dos Estados (Propag).

Durante a reunião, o go-
vernador destacou que o mi-
nistro reconheceu que Goiás 
está “fazendo a tarefa de casa” 

e afirmou que há a possibili-
dade de incluir o RRF no novo 
programa de renegociação 
das dívidas, que será votado 
no Senado no início de agos-
to. Atualmente, o RRF oferece 
dois principais instrumentos 
para o reequilíbrio das con-
tas públicas: a suspensão do 
pagamento da dívida e a sua 
reestruturação em condições 
mais favoráveis.

Investimentos
O novo PRF prevê a possi-

bilidade de o estado captar até 

US$ 99,9 milhões (cerca de R$ 
556 milhões) em empréstimos 
junto ao Banco Interamerica-
no de Desenvolvimento (BID) 
para o Projeto de Moderniza-
ção da Gestão do Fisco (Pro-
fisco 3). De acordo com o 
secretário da Economia, Fran-
cisco Sérvulo, o Governo de 
Goiás segue em diálogo com 
o Ministério da Fazenda para 
ampliar o teto de captação de 
recursos pelo estado, abrindo 
caminho para novos investi-
mentos em infraestrutura.

Procedimento está previsto 
nas regras do Regime 
de Recuperação Fiscal e 
ocorreu após encontro 
do governador Ronaldo 
Caiado com o ministro 
Fernando Haddad

Kamala aparece numericamente
à frente de Trump pós-saída de Biden

Folhapress

Na primeira pesquisa re-
alizada após a desistência de 
Joe Biden da eleição, Kamala 
Harris aparece numericamen-
te à frente de Donald Trump e 
supera o republicano fora da 
margem de erro quando o can-

didato independente Robert F. 
Kennedy Jr. é incluído entre as 
opções.

O levantamento Reuters/
Ipsos foi realizado na segunda 
(22) e terça-feira (23). Foram 
ouvidas 1.241 pessoas em todo 
o país.

Quando apenas Kamala e 
Trump são apontados como 
opções, a democrata alcan-
ça 44% das intenções de voto, 
contra 42% do republicano. 
A diferença entre os dois está 
dentro da margem de erro da 
pesquisa, de 3 pontos percen-
tuais.

No entanto, quando Kenne-

dy Jr. é incluído entre as opções, 
Kamala obtém 42% contra 38% 
de Trump. O independente 
alcança 8% das intenções de 
voto.

Segundo a pesquisa, au-
mentou o percentual de ame-
ricanos que declaram ter uma 
opinião favorável sobre Kama-
la, de 39% em uma pesquisa 
realizada na semana passada, 
para 44% agora. No caso de 
Trump, o percentual se mante-
ve o mesmo (41%).

Democratas têm uma vi-
são mais favorável de Kamala 
do que de Biden (91% contra 
80%). Apenas 26% dos eleito-

res do partido defenderam que 
múltiplos candidatos disputem 
a vaga do presidente na chapa  - 
o restante apoia que a agremia-
ção se una em torno da vice já.

A Ipsos observou ainda que 
83% de todos os eleitores regis-
trados apoiam a saída do presi-
dente da corrida. O percentual 
é ainda maior entre democra-
tas (86%), e um pouco menor 
entre independentes (79%).

Quase metade dos america-
nos aptos a votar (48%) concor-
dam que Kamala seja a candi-
data democrata, fatia que sobe 
para 89% entre democratas.

O desempenho de Kamala é 

melhor do que o que vinha sen-
do observado em pesquisas an-
teriores, com a ressalva de que 
até então as pesquisas citavam 
o seu nome apenas como uma 
hipótese. O boom em torno da 
candidata, desde que se tornou 
a provável candidata à Presi-
dência, é uma das explicações 
para o resultado.

Ao mesmo tempo, as ex-
pectativas eram de que Trump 
também teria um bônus, resul-
tado da tentativa de assassina-
to sofrida e da ampla exposição 
midiática em razão da conven-
ção republicana na semana 
passada.

Pesquisa da Reuters/Ipsos 
foi realizada na segunda e 
terça-feira  Foram ouvidas 
1.241 pessoas nos Estados 
Unidos. Diferença é de 
dois pontos
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Fio Direto

GERCYLEY BATISTA

gercyley@gmail.com

Estamos bem próximos do início oficial da campanha 
eleitoral (próximo dia 16 de agosto) e confirmou-se a previ-
são de que a discussão ideológica nacional não contaminou 
o debate político na esmagadora maioria dos municípios. 
Com exceção do município de Anápolis, que apresentou 
tendência de polarização entre esquerda e direita neste final 
de pré-campanha, os eleitores goianos, que já manifestaram 
intenção em quem votar, estão mais preocupados com as-
suntos regionais. O voto por afinidade e proximidade (ami-
zade, parentesco, laços empregatícios), pelo interesse geo-
gráfico (expectativa de melhorias nas regiões onde residem) 
e o voto útil (expectativa de poder) continuam influenciando 
a escolha do eleitor na disputa municipal. Apesar do franco 
debate ideológico nas redes sociais, no final das contas, o ci-
dadão coloca na balança, como fator de escolha, o impacto 
direto que seu voto terá no seu dia-a-dia. Os pré-candidatos 
que apostaram na disputa nacional, utilizando, principal-
mente, as figuras de ponta da direita (Jair Bolsonaro) e es-
querda (Lula) ainda não receberam um retorno substancial 
em forma de crescimento nas pesquisas. O presidente Lula 
(PT) vive momentos de instabilidade em sua popularidade 
e o seu partido ainda convive com desgastes. Jair Bolsonaro, 
mesmo sustentando alta popularidade, perdeu capacidade 
de transferir votos automaticamente, algo natural, após al-
guns anos exercendo muita influência na decisão política de 
seus mais fieis apoiadores.

Ideologia versus 
pragmatismo: Eleição 

municipal é conservadora 

Yes or no
Brasileiros que adotaram a elei-
ção americana nos debates da 
internet estão eufóricos com os 
desdobramentos pós-atentado 
contra Donald Trump e após a 
desistência de Joe Biden.   

Apreensão
Disputa entre Donald Trump 
e Kamala Harris, lá nos Esta-
dos Unidos, é entendido aqui 
no Brasil, como uma prévia 
do confronto entre forças de 
direita e esquerda na América 
Latina.     

Por lá
Kamala Harris entra na elei-
ção contra Trump, empatada 
tecnicamente e com recordes 
de doação para sua campanha 
eleitoral: mudança de cenário 
fruto de estratégia de alteração 
de candidato.    

Por aqui
Em Aparecida de Goiânia, a en-
trada de Leandro Vilela (MDB) 
na disputa contra Alcides Ri-
beiro (PL) já provocou mu-
danças no marketing Alcidista: 
também fruto da estratégia de 
mudança de candidato.

Chegando
Aliados de Leandro Vilela 
apostam que a próxima pes-
quisa em Aparecida de Goiânia 
já deve apresentar um cenário 
bastante positivo para o pré-
-candidato, com aproximação 
do líder Alcides Ribeiro.     

Em São Paulo
Pré-candidato a prefeito pelo 
PSDB, na cidade de São Paulo, 
o apresentador José Luiz Date-
na pode desistir da disputa: “Se 
o Biden pode desistir a qual-
quer momento, por que eu não 
posso?” 

Descontente
Datena está insatisfeito com 
algumas decisões do partido 
(PSDB), como o convite para fi-
liações de lideranças sem o seu 
conhecimento: “se me sacane-
aram, desisto mesmo!”   

Confia
Entretanto, Datena diz confiar 
na executiva nacional, citando 
o ex-governador Marconi Pe-
rillo, atual presidente, e o ex-
-governador de Minas, Aécio 
Neves.   

Péssimo exemplo
Enquanto isso, lá na Venezuela, 
o presidente Nicolás Maduro 
segue como um terrível mau 
exemplo para as democracias 
latino-americanas.

O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) venceu as eleições 
de 2018 praticamente sem apoio político de lideranças com 
mandato. 

Durante seu mandato, adotou uma postura de distância 
dos governadores, inclusive, fomentou embates com gesto-
res estaduais que eram aliados durante e após a pandemia 
de Covid-19: em 2022, este comportamento cobrou seu pre-
ço.     

Agora, de olho em 2026, Bolsonaro reestilizou sua postu-
ra política e busca mais diálogo com governadores, cedendo 
em questões, antes, inegociáveis por seu núcleo.

Diferente do que pensava no 
mandato, Bolsonaro, agora, vê 
necessidade de governadores 

aliados

Mabel descarta liquidar
a Comurg, apesar da crise
vivida pela companhia

Redação

Pré-candidato a prefeito de 
Goiânia, Sandro Mabel (União 
Brasil) afirma ser contra a liqui-
dação da Companhia de Urba-
nização de Goiânia (Comurg). 
Ele propõe, caso eleito, rees-
truturar o órgão, nos primeiros 
100 dias de gestão. Ressalta que 
a falta de zeladoria urbana na 
capital se justifica pela incapa-
cidade administrativa dos ges-
tores atuais.

“O poder público de Goiânia 
não pode ficar sem um órgão 
robusto e eficiente para fazer 
o serviço de zeladoria da nos-
sa cidade. A limpeza das ruas, 
o cuidado com o lixo e o pai-
sagismo das nossas vias e pra-
ças. Não dá para transferir tudo 
para iniciativa privada. Então 
não adianta fechar a Comurg, 
como querem alguns, para 
criar outra Comurg. Ela perten-

ce ao povo goianiense e precisa 
ser reestruturada e não liquida-
da”, afirma.

Sandro Mabel afirma que 
irá investir em um corpo téc-
nico capaz de gerir os recursos 
e apresentar resultados. Tam-
bém defende uma auditoria 
na Comurg. “Eu trabalho com 
números. Vamos descobrir os 
ralos que tem na empresa e fe-
char todos. Valorizar quem está 
afim de trabalhar e substituir 
quem trata a companhia como 
cabide de emprego. Vamos fa-
zer gestão dentro da compa-
nhia. Lá tem muita gente boa, 
que quer trabalhar e sabe como 
trabalhar para deixar nossa ci-
dade limpa e bonita”, diz.

O pré-candidato ressaltou 
ainda importância dos servi-
dores da Comurg que estão na 
linha de frente, como garis e 
coletores de lixo.

Sandro Mabel: recuperação da Comurg

Caiado anuncia apoio
a Marcus Vinícius em
Valparaíso de Goiás    

Redação

Em vídeo publicado nas re-
des sociais, o governador Ro-
naldo Caiado (UB) declarou 
seu apoio ao pré-candidato 
Marcus Vinícius (MDB) para 
a prefeitura de Valparaíso. Na 
gravação, o gestor aparece ao 
lado do prefeito Pábio Mossoró 
(MDB), do pré-candidato e do 
vice-governador Daniel Vilela 
(MDB).

“Acabamos de fazer aqui 
uma grande composição po-
lítica no sentido de atender a 
população cada vez mais nes-
te município, que passou a ser 
uma referência de desenvol-
vimento e qualidade de vida 
para todas as pessoas que aí 
habitam, na gestão do Pábio. 
E agora, estamos aqui com o 
pré-candidato Marcus Viní-
cius. Ele, do MDB, e nós vamos 
indicar a vice alguém do União 

Brasil, com o aval também no 
nosso vice-governador Daniel 
Vilela”, afirmou Caiado.

Marcus Vinícius disse que 
o governador não só declarou 
seu apoio, como se compro-
meteu a ir a Valparaíso para 
ajudar na campanha. “Temos 
visto, nas pesquisas, que o go-
vernador conta com aproxima-
damente 80% de aprovação em 
Valparaíso. Então, é um apoio 
muito importante e isso mostra 
que as principais lideranças, 
tanto de Goiás, como do Dis-
trito Federal – que é o caso de 
Ibaneis, que também estará co-
nosco aqui –, estão juntos nesse 
projeto, não só para vir para a 
rua agora na eleição, conversar 
e dialogar com a comunidade, 
mas também ajudar a governar 
e resolver os principais proble-
mas da cidade nos próximos 
anos”, ressaltou.

Pábio Mossoró, Ronaldo Caiado, Marcus Vinícius e Daniel Vilela
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9 partidos assinam manifesto em defesa 
da democracia nas eleições municipais 

Folhapress

Presidentes de nove parti-
dos assinaram um manifesto 
no qual se comprometem a 
apoiar candidaturas às eleições 
municipais deste ano que es-
tejam comprometidas com a 
preservação da democracia. O 
documento foi idealizado pelo 
movimento Direitos Já! Fórum 
pela Democracia e foi endos-
sado por PT, PDT, PSB, PSDB, 
Cidadania, PC do B, PV, PSOL 
e Rede.

O manifesto diz que os parti-
dos se comprometem a “consi-
derar a oportunidade de união” 
de candidaturas “sempre que 
necessário” para derrotar as 
que “apoiem ideias ou iniciati-
vas que ameacem a democra-
cia no Brasil”.

Coordenador-geral do Direi-
tos Já! Fórum pela Democracia, 
Fernando Guimarães diz que 
esses partidos se destacam por 
assumirem publicamente o 
compromisso “mais elementar 
para a qualidade da nossa de-
mocracia, a curadoria dos can-
didatos que serão ofertados à 
sociedade”. “Afastando, assim, a 
possibilidade de candidatos de 
extrema-direita confundirem 
os eleitores ao se apresentarem 
nas urnas legitimados por par-
tidos do campo democrático”, 
afirma.

Parlamentares, juristas e 
representantes de mais de 70 
movimentos populares e ou-
tras entidades civis lançaram 
um manifesto em defesa da 
democracia. O grupo afirma 

que a iniciativa é uma forma 
de demonstrar “apoio incon-
dicional à democracia como 
sistema político essencial para 
a proteção e promoção dos di-
reitos humanos, das liberdades 
e garantias previstas na Consti-
tuição”. 

Reunidos na Câmara dos 
Deputados, eles levantaram 
contrapontos às ações orques-
tradas pela extrema direita, 
responsável pelos ataques aos 
prédios dos três Poderes na ca-
pital federal, em janeiro do ano 
passado. “Este alerta à socieda-
de se faz necessário diante da 
reação contra a legalidade de-
mocrática por parte daqueles 
que comandaram, organiza-

ram e financiaram os atentados 
e a barbárie em Brasília no dia 
8 de janeiro de 2023. Incapazes 
de contrapor os gravíssimos fa-
tos revelados nas investigações 
da Polícia Federal, sob supervi-
são do Supremo Tribunal Fede-
ral e da Procuradoria-Geral da 
República, os mesmos elemen-
tos manifestam-se agora contra 
a Justiça, a democracia e o Es-
tado de Direito”, diz trecho do 
documento.

Ao citarem o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL), os signatá-
rios do manifesto lembraram o 
que chamam de “trajetória au-
toritária e golpista” que incluiu 
“desde os ataques sistemáticos 
e mentirosos às urnas eletrôni-

cas, ao Judiciário e ao processo 
eleitoral até a conspiração mi-
litar para impedir a posse do 
presidente eleito”.

Porta-voz do grupo, o advo-
gado Cézar Britto, da Associa-
ção Brasileira de Juristas pela 
Democracia (ABJD), disse que 
o ato na Câmara é “sinônimo 
de alerta”. “Nós vivemos e pre-
cisamos da democracia. Aliás, 
de overdose da democracia só 
morrem os ditadores. Nós não 
queremos mais que o Brasil 
viva o período nefasto que tive-
mos em 1964 e ao qual queriam 
retornar no dia 8 de janeiro, daí 
a escolha do parlamento para 
esta coletiva, porque o parla-
mento é a casa do povo, a voz 

da sociedade e é a instituição 
mais violada durante as dita-
duras.”

O advogado criminal Antô-
nio Carlos de Almeida Castro, 
conhecido como Kakay, defen-
deu que é necessário “reconhe-
cer” o trabalho que vem sendo 
feito pela Justiça em relação 
aos desdobramentos do 8 de 
janeiro.  “Sou um crítico fer-
renho do Poder Judiciário. Em 
regra, é um poder paternalista, 
conservador, reacionário, ma-
chista e, no entanto, temos que 
reconhecer que, na omissão 
da grande maioria desta Casa 
diante do fascismo do Executi-
vo, foi o Judiciário que manteve 
a institucionalidade”, disse.

Entre as siglas que 
endossam documento 
estão PT, PSDB, PDT e PSB

Fernando Guimarães: apoio ao sistema democrático brasileiro Cézar Britto: alerta para os “golpistas” de plantão no país

Municípios farão consultas públicas
no primeiro turno das eleições

Folhapress

O TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) divulgou que cinco 
municípios farão consultas 
públicas sobre temas locais 
no dia do primeiro turno das 
eleições municipais deste 
ano, marcado para 6 de outu-
bro.

Além de votarem nos can-
didatos para os cargos de pre-
feito e vereador, os eleitores 
também deverão participar 
de consultas populares sobre 

questões relacionadas direta-
mente à localidade onde mo-
ram.

Os municípios que farão as 
consultas são Belo Horizonte, 
São Luís, Governador Edison 
Lobão (MA), São Luiz (RR) e 
Dois Lajeados (RS).

Nas capitais, em BH a pau-
ta é a mudança da bandeira da 
cidade. A proposta partiu da 
Câmara Municipal, que apro-
vou a nova bandeira em 2023. 
Já São Luís debate a adoção 
do passe livre estudantil.

Já os municípios Governa-
dor Edison Lobão e São Luiz, 
o tema em votação é a mu-
dança de nome das cidades 
para Ribeirãozinho do Ma-
ranhão e São Luiz do Anauá, 
respectivamente.

Em Dois Lajeados, os elei-
tores irão votar se o novo cen-
tro administrativo municipal 
deve ser construído na área 
do Parque Municipal de Even-
tos João de Pizzol.

De acordo com a Emenda 
Constitucional n° 111/2021, 

as consultas populares permi-
tem que os cidadãos opinem 
sobre assuntos específicos 
do município, como políticas 
públicas, creches, escolas, 
postos de saúde e legislação. 
Essas consultas podem se rea-
lizar por plebiscito ou referen-
do, mecanismos de democra-
cia direta.

O plebiscito ocorre antes 
da criação de uma lei, permi-
tindo que os eleitores opinem 
sobre uma proposta antes de 
sua implantação. Já o referen-

do acontece após a aprovação 
de uma lei pelo Poder Legisla-
tivo — neste caso, as câmaras 
municipais — o que possibili-
ta que o eleitorado local con-
firme ou rejeite a decisão.

Para que as consultas po-
pulares sejam realizadas si-
multaneamente às eleições 
municipais, elas devem ter 
sido aprovadas pelas câma-
ras e encaminhadas à Justiça 
Eleitoral até 90 dias antes do 
primeiro turno do pleito. Esse 
prazo terminou em 8 de julho.

PT faz pesquisa sobre eleitor e
quer aumentar número de vereadores

Folhapress

O PT apresentará na próxi-
ma quarta-feira (24) para seus 
candidatos na eleição munici-
pal uma pesquisa mostrando 
como vota o eleitorado que tem 

o partido como referência. Um 
dos objetivos do levantamento 
é traçar estratégias para a le-
genda aumentar seu número 
de vereadores.

O PT tem cerca de 6% dos 
vereadores do país, patamar 

bem abaixo da sua populari-
dade aferida por pesquisas. “As 
sondagens de opinião mostram 
que o PT é disparado o partido 
de maior preferência entre os 
brasileiros, em alguns casos 
chegando a 30% das menções”, 

diz o secretário de Comunica-
ção da legenda, Jilmar Tatto.

O objetivo, segundo ele, é 
que os percentuais de popula-
ridade e de vereadores fiquem 
mais próximos. “Temos proble-
mas de organização, linguagem 

e abordagem das pessoas, tan-
to em campo como nas redes 
sociais. Muitas vezes somos ví-
timas nas cidades de caciquis-
mo e coronelismo. A pesquisa 
aborda tudo isso”, diz Tatto.
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Pedagogia transformadora

Inglid Martins

E
studantes do Cen-
tro de Ensino em 
Período Integral 
(CEPI) Professor 
Pedro Gomes es-

tão redefinindo o que significa 
aprender no Ensino Médio em 
Goiânia. Com uma interpre-
tação pedagógica que enfatiza 
a formação integral e multidi-
mensional, a escola se destaca 
pelos seus projetos interdisci-
plinares que não só educam, 
mas também inspiram e trans-
formam.

Com a abordagem de temas 
sensíveis, o CEPI Professor Pe-
dro Gomes busca, através do 
acolhimento e do respeito, a 
inclusão de todos os alunos. A 
escola forma uma rede de apoio 
e agrega aos projetos a vivência 
pessoal e familiar dos estudan-
tes. Isso permite que eles se sin-
tam à vontade para falar sobre 
suas experiências, abordando 
questões como sexualidade, 
orientação sexual, assédio, difi-
culdades de interação, doenças 
e inclusão social.

Além de praticar empatia e 
tolerância, o projeto promove 
o desenvolvimento de habilida-
des críticas e criativas, incenti-
vando os alunos a se tornarem 
cidadãos conscientes. A diver-
sidade de projetos permite que 
cada estudante encontre espa-
ço para se expressar e explorar 
seus interesses, contribuindo 
para um ambiente educacional 
mais acolhedor e transforma-
dor.

“Todo o projeto surge para 
preencher uma carência aca-
dêmica que existe naquele 
ambiente pedagógico”, explica 
a professora Juliana, coordena-
dora do Projeto Direitos Huma-
nos. “O professor José Neto per-
cebeu a banalização do tema 
do Holocausto pelos estudan-
tes. Eles não se comoviam, não 
se atentavam, alguns até viam 
como humor. Foi daí que surgiu 
a necessidade de criar projeto 
que apresentasse os Direitos 
Humanos de forma mais palpá-
vel.”

Poesia
Os projetos desenvolvidos 

no CEPI são exemplos de su-
cesso educacional. O Projeto 
Jovens Escritores não só desen-
volve habilidades literárias, mas 
também promove a expressão 
pessoal e a pluralidade de vo-
zes entre eles, resultando em 

publicações que refletem suas 
experiências e perspectivas. Em 
2023, a obra “Nós” foi um dos 
frutos desse projeto, permitin-
do que os jovens explorassem 
temas como sonhos, desejos e 
desafios pessoais.

Vitor Carvalho, atualmen-
te no 2º ano do Ensino Médio, 
compartilha com sua experi-
ência: “No primeiro projeto, 
de Jovens Escritores, eu escrevi 
uma carta sobre acolhimento e 
ansiedade, que estava me afe-
tando muito naquele momen-

to. Sempre gostei de escrever, 
principalmente poesia, e em-
bora não tivesse muito conheci-
mento, é uma habilidade que eu 
aprecio. Foi incrível poder mos-
trar meus sentimentos através 
dos textos.”

Já Samuel Antunes, também 
do 3º ano, encontrou nas inicia-
tivas da escola uma inspiração 
para explorar seus hobbies, que 
acabaram se tornando seu pro-
jeto de vida. “Comecei a escre-
ver poemas e isso foi se tornan-
do cada vez mais um hobbie. Fiz 

um primeiro poema em que eu 
falava sobre uma conversa que 
teria comigo mesmo no futuro. 
Depois do projeto, continuei 
escrevendo e tenho um Insta-
gram onde publico meus textos. 
Agora, penso inclusive em ser 
compositor ou mesmo escritor”, 
finaliza.

O projeto se destaca por pro-
mover uma compreensão crí-
tica dos direitos humanos atra-
vés da produção de vídeos. “A 
motivação foi a banalização do 
mal”, comenta Juliana. “Os es-
tudantes banalizavam a aula de 
Holocausto e não enxergavam 
a importância disso, como isso 
deveria provocar nas pessoas.” 
O projeto busca preencher essa 
lacuna, oferecendo combina-
ção de teoria e prática que sen-
sibiliza os alunos sobre temas 
importantes e atuais.

Bernardo Rodrigues, do 3º 
ano do Ensino Médio, encon-
trou no projeto uma forma de 
explorar suas próprias expe-
riências. “Escolhi falar sobre 
esquizofrenia, um tema impor-
tante para mim por ter um avô 
que sofre dessa condição. En-

trevistei profissionais e até meu 
tio psicanalista, e senti que a ex-
periência valeu a pena”, explica.

Iniciação científica
Outra iniciativa que merece 

destaque é o Projeto Logos, que 
introduz os alunos do último 
ano do Ensino Médio à pesqui-
sa científica. Os estudantes es-
colhem um tema de interesse, 
trabalham com um orientador e 
produzem um artigo científico, 
culminando na defesa do traba-
lho perante uma banca avalia-
dora. Este processo os prepara 
para os rigores do Ensino Su-
perior e desenvolve habilidades 
valiosas para futuras carreiras 
acadêmicas e profissionais.

Vitória Costa, do 3º ano do 
Ensino Médio, expressa sua 
gratidão pelos projetos: “Tive 
a oportunidade de contar um 
pouco mais sobre a história da 
minha vida, compartilhando 
meu ponto de vista sobre mui-
tas temáticas, mas principal-
mente a racial. Senti que poder 
contar sobre mim, mostrar o 
meu olhar enquanto uma mu-
lher negra nos projetos, princi-
palmente na forma escrita, foi 
algo muito especial.”

Para Juliana, o futuro do pro-
jeto é promissor: “Os resulta-
dos mais significativos não são 
necessariamente grandes prê-
mios, mas as trajetórias dos es-
tudantes. Ver um estudante que 
não via importância em conhe-
cer os artigos de Direitos Huma-
nos reconhecendo a importân-
cia disso, ou um estudante que 
não se preocupava com causas 
sociais produzindo um vídeo 
sobre isso, é extremamente gra-
tificante.”

Escolha da rede pública, 
em Goiânia, aposta em 
método educacional 
capaz de estimular 
sensibilidade dos alunos. 
Para tanto, literatura 
se mostra ferramenta 
essencial. Adolescente 
afirma que pensa em ser 
escritor e compositor

Alunos do Centro de Ensino em Período Integral Professor Pedro Gomes, no Setor Campinas, redefinem o que é ensino

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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Tenho um 
Instagram 
onde 

publico meus 
textos. Agora, 
penso inclusive em 
ser compositor ou 
mesmo escritor”- 
Vitor Carvalho, 
estudante

PEDRO GOMES/ DIVULGAÇÃO

Vitor Carvalho: aluno
do 2º ano do Ensino Médio
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Festival abre edital 
para artistas locais

Redação

O edital de seleção de artis-
tas goianos da 23ª edição do 
Canto da Primavera - Mostra 
Nacional da Música de Pire-
nópolis 2024 - está disponível 
para consulta no site do festival 
(cantodaprimavera.cultura.go.
gov.br). Os interessados têm até 
às 23h59 desta quarta-feira, 24, 
para solicitar esclarecimentos 
e tirar dúvidas do documento 
por meio do email execult@
ufg.br. As inscrições serão aber-
tas na quinta-feira, 25.

Conforme a Secult, o edital 
vai selecionar 55 apresentações 
musicais com cachês que va-
riam de R$ 8 a R$ 20 mil, num 
total de R$ 510 pagos aos artis-
tas goianos. Interessados pode-
rão se inscrever pelo site oficial 
do Canto da Primavera entre os 

dias 25 de julho e 5 de agosto.
A seleção contempla duas 

modalidades: Atrações Musi-
cais Locais, para artistas e gru-
pos artísticos de Piri; e Atrações 
Musicais Regionais, para ar-
tistas e grupos artísticos resi-
dentes nos demais municípios 
goianos.

Serão selecionados 15 ar-
tistas na modalidade Atrações 
Musicais Locais, sendo 10 para 
os palcos do Coreto e do Teatro, 
com cachês de R$ 8 mil cada 
um; e cinco para o Palco da Ma-
triz, com cachês de R$ 10 mil 
por atração. Já na modalidade 
Atração Musical Regional se-
rão 40 selecionados: 20 para os 
palcos do Coreto e Teatro, com 
cachês de R$ 8 mil para cada 
um; 10 para o Palco da Matriz, 
os quais receberão, cada um, 
R$ 10 mil.

Calendário: evento agitará Pirenópolis entre 3 e 8 de setembro

Canto da Primavera seleciona 55 apresentações musicais. 
Inscrições serão feitas pelo site oficial

 SECULT GOIÁS/ DIVULGAÇÃO

Mais Araguaia termina 
neste fim de semana

Redação

Com repertório românti-
co, o cantor Junior Marques se 
apresenta às 23h30 do sábado, 
dia 27 de julho, em Aruanã. O 
show do cantor vai marcar o 
fim da temporada 2024 do Mais 
Araguaia, evento que agitou as 
férias em Goiás.

A programação do Mais 
Araguaia nesta semana já co-
meça na quinta-feira, dia 25, 
com Manso no Palco Sunset, às 
17h30, e Banda Versário abrin-
do o Palco Aruanã às 22h. O 
destaque da noite é o show de 
Nila Branco e Almir Pessoa, às 
23h30.

Os cantores goianos com 
mais de 20 anos de carreira 
vão mesclar estilos brasileiros 

como MPB, pop e música caipi-
ra. À 01h30, a DJ Cássia Kilmis-
ter fecha a programação.

Na sexta-feira, Cláudia Viei-
ra (17h30) abre o festival no 
palco Sunset, e o Palco Aruanã 
recebe Isabella Arantes (22h). 
O grupo Heróis de Botequim se 
apresenta às 23h30, levando o 
“samba de cerrado” para o fes-
tival, com sucessos como “Ela 
voltou”, “Em nome do samba” e 
“Falar de amor”. O dia termina 
com o DJ Múcio, à 1h30.

O último dia de shows do 
Mais Araguaia 2024 em Aru-
anã traz ainda o cantor Tom 
Chris no Palco Sunset, às 17h. 
À noite, o Palco Aruanã recebe-
rá Valéria Barros (22h), Junior 
Marques (23h30) e DJ Douth 
(01h30).

Popularização dos
talheres na França
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Ludmilla traz nova turnê a Gyn

Roberto Carlos se junta  
à sertaneja em especial

Agência Estado

Ela faz sua própria “eras 
tour”. Ludmilla, que fez um dos 
melhores shows do The Town, 
anunciou sua nova turnê na 
segunda, 18. “Ludmilla In The 
House Tour” terá 19 shows com 
foco em estádios e já conta com 
as primeiras datas fechadas. A 
estreia acontece no Rio de Ja-
neiro, na Jeunesse Arena, no 
dia 25 de maio. O show passa 
por Goiânia no dia 23 de agosto 
e os ingressos podem ser ad-
quiridos no site oficial da artis-
ta.

“Hoje mostro para vocês 
tudo que guardo de mais pre-
cioso dentro do cofre da minha 
história! Celebrando as minhas 
diversas facetas que me conec-
tam à vocês, apresento Lud-
milla In The House, turnê que 
passeará pela minha trajetória 

ao longo da última década”, 
anuncia a cantora, em posta-
gem no Instagram.

A cantora viajou para acom-
panhar a turnê mundial de 
Beyoncé, “Renaissance Tour”, 
de onde tirou referências para 
a produção. “Fui a vários shows 
dela fora do país para me di-
vertir, e estudar também. Ela é 
como se fosse uma professora 
de faculdade pra música no 
mundo. Fui ver também como 
é o modo operacional da tur-
nê dela, como a equipe dela se 
movimenta, como a produção 
entra no palco e sai”, diz, em 
coletiva de imprensa.

Ludmilla afirma que tam-
bém buscou referências em si 
mesma - sua “Numanice Tour”, 
vale lembrar, teve público re-
corde no Brasil, chegando a es-
gotar 20 mil ingressos em pou-
cos minutos.

Ricardo Vinícius

Falta pouco para Roberto 
Carlos viver esse momento. O 
“rei” apresenta seu tradicional 
especial de Natal nesta sexta-
-feira, 22, após a exibição da 
novela “Terra e Paixão”. Atra-
vessando gerações com can-
ções populares, o artista canta 
desta vez na companhia de Fá-
bio Jr., num dueto que volta a se 
repetir pela primeira vez desde 
1994.  Luísa Sonza, Ana Castela, 
Mumuzinho, Jão e Paulo Vieira 
são outros artistas que acom-
panham Roberto.

Roberto apresentará sua 
nova canção, “Eu Ofereço Flo-
res”, que dá nome ao Especial. 
A música fala sobre o senti-
mento de gratidão do cantor 
aos seus fãs. “A musa inspira-

dora dessa canção são vocês. 
Fiz essa música, agradecendo 
tudo o que tenho recebido de 
vocês”, diz o artista, em mate-
rial de divulgação. O repertório 
do “rei” também conta com as 
clássicas “Detalhes” e “Além do 
Horizonte”, além de “Esse Cara 
Sou Eu”, dos anos 2010.

Aos 82 anos, imagina-se que 
o cantor sintetizará as princi-
pais fases da carreira, desde os 
motores da Jovem Guarda, de 
“O Calhambeque”, até o can-
to apaixonado dos “Detalhes”. 
É certo que no Especial da TV 
Globo o “Rei” declamará sua 
devoção à “Nossa Senhora” e 
expressará seu amor a “Jesus 
Cristo”, pois - afinal - é Natal.  
Além da TV, será possível assis-
tir a atração também pelo Glo-
boplay.

Alexandre de Moraes: combate a fake News nas eleições

Ana Castela faz dueto com Roberto Carlos

19 SHOWS

SEXTA, 22

Apresentação acontece no dia 23 de agosto e ingressos 
já podem ser adquiridos no site da artista

FÁBIO ROCHA/ GLOBO

CRUZAR AS PERNAS COM 
ELEGÂNCIA

Elegância e sensualidade

No comportamento femini-
no é algo quase intuitivo, e está 
associado à elegância e sensu-
alidade, mas saber cruzar as 
pernas é uma arte, e todas as 
mulheres deveriam saber usá-
la. Nada mais deselegante que 
uma mulher sentada com pos-
tura incorreta, e que ao cruzar 
as pernas deixa transparecer 
uma certa vulgaridade. 

Percebo que algumas mu-
lheres perderam a feminili-
dade, o gostar de ser chique 
e elegante. O andar ou sentar 
corretamente demonstra se-
gurança e até a personalidade 
de uma mulher. A postura do 
corpo é a base da elegância 
para andar ou sentar, e  man-
ter a coluna ereta, alongada, 
nunca caída, firme, mas com 
leveza é o segredo.

O  cruzar de pernas, além 
de ser elegante e criar sensua-
lidade à aparência da mulher, 

é um recurso válido para ali-
viar a compressão que o as-
sento da cadeira produz sobre 
a musculatura da coxa, dificul-
tando a circulação sanguínea. 

Como senta a realeza
As mulheres da família real 

não podem colocar uma perna 
sobre a outra. A posição corre-
ta é com os joelhos juntos, e 
inclinando os joelhos para um 
lado, como prefere Kate Mid-
dleton.

As mãos devem ficar apoia-
das sobre as coxas e não nos 
joelhos, sempre a direita sobre 
a esquerda, já que a mão direi-
ta é a mão social do cumpri-
mento. 

O cruzar de pernas deve 
ser feito com sutileza, sem dar 
tranco para encaixar o joelho, 
e para isso a força deve estar 
na coxa e não nos pés.

Sempre que cruzar as per-
nas, suas mãos devem estar 

pousadas sobre o colo, e se seu 
vestido ou saia forem curtos, 
posicione as mãos de maneira 
que cubra a divisão entre per-
nas e saia.

O comprimento da roupa 
pode impedir um cruzar de 
pernas elegante, saias muito 
curtas, como a microssaia, o 
melhor é sentar na ponta da 
cadeira e com a mão colo.

Pode-se cruzar as pernas 
de saltos altos ou baixos, o que 
conta é a postura e elegância. 
Em qualquer uma das situa-
ções, mantenha a ponta do pé 
voltada para baixo, como uma 
bailarina.

Cadeira e sofá baixos são 
mais adequados para cruzar 
as pernas. Uma forma elegan-
te e que eu particularmente 
acho lindo, é cruzar as pernas 
para os lados, ou deitar as per-
nas cruzando somente os pés 
na altura dos tornozelos.

A França teve um papel sig-
nificativo na popularização do 
uso dos talheres na Europa e 
no mundo ocidental. A França 
é conhecida por suas regras ri-
gorosas de etiqueta à mesa, que 
incluem o uso dos talheres. As 
normas francesas de etiqueta 
foram amplamente adotadas 
pelas cortes e a alta sociedade 
europeia.

Cultura da refeição. A cul-
tura francesa de valorizar a 
gastronomia e a refeição como 
um evento social também con-
tribuiu para a popularização do 
uso dos talheres. O refinamen-
to e a formalidade das refeições 
francesas exigiam um conjunto 
completo de talheres para dife-
rentes situações e pratos.

História sobre os talheres. 
No sul da Ásia, Oriente Médio, 
alguns países da África e na 
Índia, por exemplo, o natural 
é comer com as mãos. Até no 
México, algumas iguarias dis-
pensam o uso de talheres.  O 
ocidental, no entanto, conside-
ra os talheres como acessórios 
indispensáveis à mesa. Regis-
tros históricos mostram que até 
o século 11, as pessoas utiliza-
vam as mãos para comer. Os 
mais educados usavam apenas 
três dedos.

O garfo. A mudança acon-
teceu a partir do casamento de 
Domenico Selvo, membro da 
corte de Veneza, com a prin-
cesa Teodora, de Bizâncio. No 
enxoval foi levado um objeto 
pontudo de dois dentes, usa-
do para espetar os alimentos, 
o que pode ser considerado 
como o primeiro garfo. Dome-

nico foi considerado herege, 
naquela época o alimento era 
considerado sagrado, por isso 
tinha que ser comido com as 
mãos. Durante muito tempo, 
esse objeto foi proibido pela 
Igreja, pois lembrava as forqui-
lhas das imagens de represen-
tação do diabo. Só no século 17, 
o espeto ganhou mais dentes e 
foi integrado às refeições.

A faca. A faca é considerada 
o mais antigo dos talheres e sua 
criação é atribuída ao Homo 
erectus, que utilizou as pedras 
para criar um objeto cortante 
para sua defesa e caça. Por volta 
de 3000 a.C., as facas passaram 
e ser feitas de metal e utilizadas 
também para descascar frutas.

A colher. Foi criada depois 
da faca e antes do garfo.  Esca-
vações arqueológicas descobri-
ram objetos com mais de 20 mil 
anos de idade, com um forma-
to de concha, feitos de pedra, 
madeira e marfim. Tudo indica 
que a colher surgiu como um 
objeto de uso coletivo para me-
xer os alimentos durante seu 
preparo ou jogar molho neles. 
Só no século 17 a colher passou 
a fazer parte dos utensílios das 
refeições para se tomar cremes 
e sopas. Considerados mais hi-
giênicos que garfos e colheres, 
os hashis surgiram por volta de 
2500 a.C. Os primeiros mode-
los feitos de bambu, eram uti-
lizados somente para grelhar 
carnes. Por volta de 1776 a.C. o 
uso de hashis passou a ser ado-
tado nas refeições.

Popularização. A França se 
destacou por popularizar e de-
finir regras para o uso de talhe-

res. Por volta de 1630, o cardeal 
francês Richelieu precursor das 
boas maneiras, sugeriu que 
cada pessoa deveria ter um ta-
lher para uso exclusivamente 
à mesa. A rainha Catarina de 
Médici apresentou o conjun-
to completo de utensílios para 
os banquetes da corte de Luís 
14. Vem desta época o uso cor-
reto de talheres como parte 
das regras de etiqueta social e 
bons modos à mesa, como por 
exemplo: ter um garfo específi-
co para comer peixe, o uso do 
garfo na mão esquerda, e da 
faca na mão direita para levar a 
comida à boca.

No Brasil. Os talheres de-
sembarcaram no século 17, na 
bagagem dos portugueses. No 
princípio, a prataria ficou guar-
dada, pois eles usavam o dedo 
polegar, o indicador e o dedo 
médio para levar o alimento à 
boca. 

Exportação da cultura. 
Com o tempo a influência fran-
cesa se espalhou pelo mun-
do, especialmente durante o 
período colonial e através das 
relações diplomáticas e comer-
ciais. A alta cozinha francesa e 
suas práticas à mesa se torna-
ram um padrão de elegância e 
sofisticação em muitos países.

A França não inventou os ta-
lheres, mas desempenhou um 
papel crucial na sua populari-
zação e padronização na Eu-
ropa e no mundo. A etiqueta e 
os costumes refinados da corte 
francesa ajudaram a estabe-
lecer o uso dos talheres como 
parte essencial da cultura gas-
tronômica ocidental.

GOIÁS

Junior Marques, cantor: repertório romântico

DIVULGAÇÃO

País europeu é conhecido por suas regras rigorosas à mesa
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SES-GO 

A Secretaria de Estado da 
Saúde de Goiás (SES-GO) ini-
ciou, em julho, a transição da 
administração da Policlínica 
Estadual da Região do Entorno 
– Formosa. Desde o primeiro dia 
do mês, a unidade do Governo 
de Goiás a ser administrada, de 
maneira emergencial, pelo Insti-
tuto de Medicina, Estudos e De-
senvolvimento (IMED). O con-
trato emergencial, com prazo 
de seis meses, e foi iniciado em 
10 de julho. A unidade abrange 
as regiões do Entorno do Dis-
trito Federal e a Macrorregião 
do Nordeste Goiano, prestando 
serviço para 31 municípios.

A Policlínica de Formosa dis-
põe, em sua área construída, de 
consultórios, laboratórios, clíni-
cas, áreas administrativas e de 
manutenção. Especializada em 
apoio diagnóstico e orientação 
terapêutica, a unidade é equi-
pada com 26 consultórios, in-
cluindo uma sala de fisioterapia, 
e oferece atendimentos em mais 
de 20 especialidades médicas, 
como cardiologia, dermatologia, 
endocrinologia, gastroentero-
logia, ginecologia, mastologia, 
nefrologia, neurologia, pedia-
tria, ortopedia, pneumologia e 
reumatologia, entre outras.

A unidade oferece à popu-
lação 27 tipos de exames, entre 
raios X, ultrassonografia, tomo-
grafia, mamografia e densito-
metria óssea, além de acuidade 
visual, biomicroscopia, colonos-
copia, colposcopia, doppler vas-
cular, ecocardiografia, eletrocar-
diografia, eletroencefalografia, 

eletroneuromiografia, emissões 
otoacústicas, testes da orelhinha 
e do pezinho, e ergométrico, en-
tre outros.

HEMODIÁLISE
Um dos destaques é a hemo-

diálise, inaugurada em agosto de 
2022. Com a média diária de 24 

pacientes, divididos em três tur-
nos com oito pacientes cada um, 
de segunda a sábado. O serviço 
oferece segurança e conforto 
aos pacientes, reduzindo os ris-
cos associados ao deslocamento 
deles para locais mais distantes. 
As solicitações de agendamento 
são realizadas pelos municípios 

junto ao Complexo Regulador 
Estadual.

Em julho de 2023, a unidade 
foi qualificada para receber o 
selo de Acreditação ONA Nível 
1, uma das certificações mais 
importantes para instituições de 
saúde. A avaliação foi conduzida 
por uma entidade externa inde-
pendente e credenciada pela Or-
ganização Nacional de Acredi-
tação (ONA), com o objetivo de 
avaliar o desempenho e a quali-
dade dos serviços oferecidos. O 
ONA Nível 1 atesta não apenas 
a excelência dos serviços pres-
tados, mas também assegura à 
população que a instituição está 
em conformidade com as diretri-
zes estabelecidas pela ONA.

Novo gestor da policlínica, o 
IMED é uma entidade privada, 
sem fins lucrativos, que mantém 
contratos de gestão com a SES-
-GO desde 2019. A instituição 
administra também os Hospi-
tais Estaduais do Centro-Nor-
te Goiano (HCN), em Uruaçu, 
de Trindade (HETRIN) e o de 
Formosa (HEF), todos em Goi-
ás, além do Hospital Municipal 
de Brasilândia (HMB) em São 
Paulo. A equipe é composta por 
profissionais diversificados das 
áreas de saúde, gestão hospita-
lar, comunicação e consultoria 
jurídica.

TJGO 

A Coordenadoria da Infân-
cia e Juventude do TJGO, por 
meio do Projeto “Rede Viva”, 
realizou na última semana, na 
comarca de Luziânia, curso 
de capacitação de conselhei-
ros tutelares e integrantes da 
Rede de Proteção Infantojuve-
nil da Região do Entorno Sul 
do Distrito Federal acerca do 
Programa de Proteção a Crian-
ças e Adolescentes Ameaçados 
de Morte no Distrito Federal 
e RIDE (Região Integrada de 
Desenvolvimento do Distrito 
Federal e Entorno), PPCAAM-
-DF/RIDE.

O PPCAAM é um instru-
mento de combate a graves 
situações de violência contra 
crianças e adolescentes e, ex-
cepcionalmente, jovens adul-
tos de até 21 anos, se egressos 
do sistema socioeducativo e 
tem por base o Princípio da 
Proteção Integral e nos de-
mais princípios do Estatuto 
da Criança e do Adolescente 

(ECA), além de dar cumpri-
mento ao disposto na Resolu-
ção nº 498/2023 do CNJ.

Para a coordenadora da In-
fância e Juventude do TJGO, ju-
íza Célia Lara, o curso, além de 

promover maior integração da 
Rede de Proteção Infantojuve-
nil, possibilitou aos participan-
tes a aquisição de conhecimen-
tos técnicos essenciais para a 
efetiva proteção de crianças e 

adolescentes nos municípios 
goianos. O objetivo do curso é 
capacitar integrantes de todos 
os municípios da RIDE ainda 
nesse semestre.

O curso foi ministrado pe-

los seguintes integrantes da 
equipe do PPCAAM-DF/RIDE: 
Raquel Aquino, coordenadora 
geral; Patrícia Santiago, coor-
denadora técnica; advogada 
Ana Cláudia Faria; Fabrício 
de Jesus, gerente financeiro; e 
Solange Xavier, técnica de re-
ferência do Programa Família 
Solidária.

COMARCAS
O PPCAAM-DF/RIDE aten-

de as seguintes comarcas no 
Estado de Goiás: Abadiânia, 
Água Fria de Goiás, Águas Lin-
das de Goiás, Alexânia, Alto 
Paraíso de Goiás, Alvorada do 
Norte, Barro Alto, Cabeceiras, 
Cavalcante, Cidade Ocidental, 
Cocalzinho de Goiás, Corum-
bá de Goiás, Cristalina, Flores 
de Goiás, Formosa, Goiané-
sia, Luziânia, Mimoso de Goi-
ás, Niquelândia, Novo Gama, 
Padre Bernardo, Pirenópolis, 
Planaltina, Santo Antônio do 
Descoberto, São João d’ Alian-
ça, Simolândia, Valparaíso de 
Goiás, Vila Boa e Vila Propício.

TJGO

Pacientes durante sessões de hemodiálise, um dos serviços de destaque oferecido na unidade

Imed

NOVA ADMINISTRAÇÃO 

Unidade presta serviço de excelência para cerca de 31 municípios da região, com 23 especialidades médicas e 27 tipos de exames

Policlínica Estadual de Formosa 
passa a ser administrada pelo IMED

O objetivo do curso é capacitar integrantes de todos os municípios da RIDE ainda nesse semestre.

TJGO capacita conselheiros tutelares 
do Entorno Sul na comarca de Luziânia  

Por meio do Projeto “Rede Viva, os conselheiros receberam capacitação acerca do Programa de Proteção a Crianças e 
Adolescentes Ameaçados de Morte
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Redação 

Na noite do último sábado 
(20), uma discussão entre pai 
e filho sobre som alto quase 
terminou de forma trágica em 
Valparaíso de Goiás. O pai, de 
67 anos, é suspeito de ter acer-
tado o filho, de 43 anos, com 
um facão na cabeça durante a 
briga.

O incidente ocorreu por vol-
ta das 21h30, quando a vítima 
estava ouvindo música em sua 
casa, que fica no mesmo lote 
da residência do pai. Irritado 
com o volume do som, o pai te-
ria pedido ao filho para abaixar 
o volume utilizando um facão 
para intimidá-lo. Apesar de 
contrariado, o filho obedeceu 
e reduziu o volume da música.

No entanto, a situação es-
calou rapidamente. O pai não 
gostou da maneira como foi 
tratado e partiu para cima do 
filho, que, em um ato de de-
fesa, arremessou uma cadeira 
contra o pai. Os dois entraram 

em uma briga corporal e, du-
rante o confronto, o pai teria 
acertado o facão na cabeça do 
filho. A versão do pai, entretan-
to, sugere que ele não tem cer-
teza se o golpe foi direto ou se o 
filho se feriu ao bater a cabeça 
contra a quina de um azulejo.

A Polícia Militar foi aciona-
da imediatamente após o in-
cidente. A vítima foi levada ao 
Hospital Municipal de Valpa-
raíso, onde recebeu pontos no 
ferimento. O estado de saúde 
do filho, embora estável, ainda 
requer cuidados médicos devi-
do à gravidade do golpe.

O pai foi preso e encami-
nhado à Central de Flagrantes. 
Em depoimento, ele afirmou 
que usou o facão apenas após 
ter sido ameaçado pelo filho. A 
ocorrência foi registrada como 
tentativa de homicídio e está 
sendo investigada pela Polícia 
Civil, que buscará esclarecer 
os detalhes do ocorrido e as 
circunstâncias exatas que leva-
ram à agressão.

Redação

Na última segunda-feira (22), 
o policial militar Leandro Gade-
lha Silva, de 38 anos, foi morto 
a tiros durante uma abordagem 
a criminosos na cidade de Novo 
Gama. O incidente ocorreu en-
quanto o cabo estava à paisana, 
em uma viatura descaracteriza-
da.

De acordo com informações 
preliminares da Polícia Mili-
tar (PM), o cabo Leandro, que 
era lotado no 16º Centro de 
Inteligência da Polícia Militar 
(CIPM), tentou abordar quatro 
indivíduos suspeitos. Durante a 
tentativa de abordagem, os sus-
peitos reagiram e dispararam 
contra o militar, que foi atingido 
no abdômen. Leandro foi rapi-
damente socorrido e levado a 
um hospital da região, mas, in-
felizmente, não resistiu aos feri-
mentos e veio a falecer.

Os quatro suspeitos envol-
vidos no crime foram identifi-
cados e presos pela polícia. A 
PM não divulgou os nomes dos 
suspeitos, mas confirmou que 
todos estão sob custódia e serão 
investigados por envolvimento 
no assassinato do cabo Leandro.

A Polícia Militar do Estado 
de Goiás emitiu uma nota oficial 
lamentando a perda do cabo 
Leandro Gadelha Silva. "É com 
imenso pesar que a Polícia Mi-
litar comunica o falecimento do 
Cabo Leandro Gadelha da Silva, 

policial militar da ativa. Espera-
mos que Deus, em sua infinita 
misericórdia, possa confortar o 
coração dos familiares e amigos 
do Cabo Leandro," dizia a nota.

Leandro Gadelha Silva serviu 
à PM com dedicação e compro-
metimento ao longo de sua car-
reira. Como integrante do 16º 
Centro de Inteligência, ele de-

sempenhava um papel crucial 
no combate ao crime organiza-
do e na coleta de informações 
estratégicas para operações 
policiais. Amigos e colegas de 

trabalho lembram do cabo Le-
andro como um profissional 
exemplar, sempre disposto a 
ajudar e proteger a sociedade. 
Ele deixa esposa e dois filhos.
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Leandro Gadelha Silva tinha 38 anos e foi morto a tiros durante uma abordagem

Irritado com o volume do som, o pai teria pedido ao filho para abaixar o volume utilizando um facão para intimidá-lo

Arquivo Pessoal 

VIOLÊNCIA

Policial Militar é morto a tiros 
durante abordagem em Novo Gama

Discussão por som alto termina com homem 
ferido por golpe de facão em Valparaíso 

O incidente ocorreu enquanto o cabo estava à paisana, em uma viatura descaracterizada.

Um homem de 67 anos é suspeito de ter acertado o filho, de 43 anos, com um facão na cabeça durante a briga
Reprodução/Ilustrativa 



QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA,  24 DE JULHO 24 DE JULHO DE 2024 DE 2024 15

Redação 

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) tem tomado decisões sig-
nificativas ao derrubar leis esta-
duais e municipais que atendem 
a demandas conservadoras, in-
cluindo a flexibilização do porte 
de armas, a proibição do uso de 
linguagem neutra e a restrição do 
ensino de temas relacionados ao 
gênero. A Corte ainda analisará 
outras medidas defendidas pela 
direita, como o funcionamento 
das escolas cívico-militares, leis 
que proíbem a participação de 
crianças em paradas LGBTQIA+ 
e o uso de banheiros de acordo 
com a identidade de gênero ou 
mesmo unissex.

Esses temas causam divi-
sões na sociedade, mas as de-
cisões do STF têm sido unâni-
mes, principalmente porque a 
análise se concentra na compe-
tência dos entes federativos em 
legislar sobre esses assuntos, 
e não no mérito das questões. 
Em vários casos, o STF enten-
deu que os legislativos locais 
extrapolaram suas funções.

Recentemente, em junho 
de 2024, o STF suspendeu leis 
municipais em Goiás que proi-
biam ou restringiam o uso de 
linguagem neutra. Especifica-
mente, uma lei de Águas Lin-
das de Goiás proibia a utiliza-
ção de “linguagem neutra” na 
grade curricular e no material 
didático de instituições de en-

sino públicas e privadas, em 
documentos oficiais das insti-
tuições de ensino, em editais de 
concursos públicos, e em ações 
culturais, esportivas, sociais ou 
publicitárias que recebessem 
verba pública.

A decisão do STF seguiu um 
padrão observado em outras 
decisões anteriores. Em 2020, 
a Corte já havia decidido con-
tra uma lei de Novo Gama que 
proibia referências à ideologia 
de gênero nas escolas munici-

pais. O STF argumentou que tal 
legislação contrariava o dever de 
promover políticas de inclusão e 
que a imposição de censura re-
forçava o obscurantismo, enfra-
quecendo a fronteira entre hete-
ronormatividade e homofobia.

As discussões sobre a com-
petência para legislar sobre o 
uso da linguagem neutra conti-
nuam no STF. Já houve seis de-
cisões, entre definitivas e pro-
visórias, contra a restrição do 
uso da linguagem neutra em di-
ferentes estados e municípios. 
Em 2024, cinco decisões limi-
nares suspenderam legislações 
semelhantes, duas das quais 
foram confirmadas por todos os 
integrantes do Supremo. Essas 
decisões fazem parte de um pa-
cote de 18 ações apresentadas 
pela Aliança Nacional LGBTI+ 
contra leis de diversas cidades.

Essas medidas ilustram 
uma tendência do STF de re-
afirmar os limites das compe-
tências legislativas estaduais e 
municipais, especialmente em 
questões que tocam direitos 
fundamentais e a promoção da 
inclusão social. O Supremo tem 
sido rigoroso ao garantir que le-
gislações locais não interfiram 
em áreas que são de competên-
cia exclusiva da União.

Em Águas Lindas de Goiás 
e Novo Gama, as decisões do 
STF provocaram reações diver-
sas. Enquanto alguns setores da 
sociedade apoiam as decisões, 
considerando-as vitórias para 
os direitos humanos e a inclu-
são, outros grupos conservado-
res criticam a Corte por inter-
ferir em questões que, na visão 
deles, deveriam ser decididas 
localmente.
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Em Águas Lindas de Goiás e Novo Gama, as decisões do STF provocaram reações diversas

DESTAQUE

O Supremo tem sido rigoroso ao garantir que legislações locais não interfiram em áreas de competência exclusiva da União

Decisões do STF impactam leis conservadoras 
em Águas Lindas e Novo Gama

LUCAS TAVARES

Adiado por conta do de-
sastre socioambiental no Rio 
Grande do Sul, o Concurso 
Nacional Unificado (CNU), já 
tem a nova data definida: 18 
de agosto. Segundo o Governo 
Federal, são mais de 2,1 mi-
lhões de pessoas inscritas para 
as 6.640 vagas em 21 órgãos fe-
derais.

Anápolis não está na lista 
de cidades que irão aplicar as 
provas, porém as centenas de 
anapolinos que irão partici-
par precisam ficar ainda mais 
atentos em relação aos horá-
rios e deslocamento. Em Goi-
ás apenas os municípios de 
Aparecida de Goiânia, Cata-
lão, Goianésia, Goiânia, Iporá, 
Itumbiara, Mineiros, Poran-
gatu e Rio Verde receberão os 
concurseiros.

De acordo com o professor 
Moacir Cabral, pós-graduado 
em cultura gerencial e em his-
tória cultural, e que há mais 
de 15 anos atua em cursos 

preparatórios para concursos 
públicos, os candidatos devem 
aproveitar as últimas semanas 
que antecedem a prova para 
conferir os documentos neces-
sários para realizá-la.

“Sugiro que se limitem a 
uma breve revisão de algum 
tópico que eles ainda conside-
rem relevante para a prova. Já 
na véspera da prova, é o mo-
mento de conferir a documen-
tação que será levada, certifi-
car-se mais uma vez quanto ao 

local”, destacou.
O professor lembra que 

há candidatos que farão pro-
vas em outras cidades, assim 
orienta para certificar-se sobre 
os meios de transporte que se-
rão utilizados no deslocamen-
to e ao tempo desse desloca-
mento. “Se você vai de carona, 
se vai por meio de aplicativo, 
considere isso. Teremos uma 
grande movimentação nas 
cidades, então, pode ser que 
tenha alguma dificuldade em 

conseguir um transporte por 
aplicativo naqueles minutos 
que antecedem a abertura dos 
portões até o início da prova”, 
completou.

ASPECTO MENTAL
Além de revisar o conte-

údo já estudado, o professor 
aconselha a cuidar mais de 
aspectos físicos e mentais, 
conforme a prova se aproxi-
ma, priorizando uma alimen-
tação balanceada, exercícios 
e descanso. Pois, segundo ele, 
os dias que antecedem uma 
prova importante, como CNU, 
mexem muito com os aspectos 
físicos e emocionais dos can-
didatos.

Sobre a revisão do conte-
údo, Moacir reforça que, nos 
últimos dias, não é o momento 
para aprender algo novo e sim 
reforçar aquilo que já foi estu-
dado. “A minha sugestão é que 
a revisão se concentre nas dis-
ciplinas que terão maior peso 
na composição da nota do 
candidato, nós temos alguns 

eixos temáticos que terão um 
peso maior do que outros e a 
minha sugestão é essa, foque 
naquelas disciplinas que terão 
um peso maior”, ressaltou.

Para contribuir com o re-
laxamento pré-prova ou apri-
moramento físico, o professor 
sugere atividades, preferen-
cialmente, ao ar livre. “Uma 
caminhada na praça, pelo me-
nos, já ajuda bastante em um 
eventual quadro de tensão. 
Não devemos esquecer tam-
bém de uma boa alimentação, 
evitando alimentos que não 
sejam da rotina do candidato, 
e, claro, manter-se bem hidra-
tado”.

Bastante procurados nas 
vésperas de provas, os aulões 
podem ser uma boa opção, 
desde que o concurseiro não 
esgote as energias durante o 
curso intensivo, já que o pró-
prio CNU irá exigir muito, du-
rante todo o domingo. Segun-
do ele, quem está estudando 
para um concurso está partici-
pando de uma jornada.

Primeiras orientações são de que o momento é de revisão de conteúdos, e cuidado com a saúde física e emocional
EBC

São mais de 2,1 milhões de pessoas inscritas para 6.640 vagas em 21 
órgãos federais

A menos de um mês para a prova do Concurso  
Nacional Unificado, professor dá dicas aos candidatos 
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DA REDAÇÃO

Empresa contratada pelo Go-
verno de Goiás, por meio da Agên-
cia Goiana de Infraestrutura e 
Transportes (Goinfra), realiza a fa-
bricação dos pórticos e elementos 
metálicos, que vão compor toda 
estrutura de sustentação da nova 
iluminação do Estádio Serra Dou-
rada. A troca dos refletores atende 
exigência da Confederação Brasi-
leira de Futebol (CBF) para que a 
arena sedie jogos da Série A. Serão 
usados equipamentos modernos 
adequados para a transmissão de 
partidas em alta definição.

A previsão é de que as obras 
sejam concluídas no segundo se-
mestre de 2024. O investimento 
supera os R$ 12 milhões, recursos 
do Tesouro Estadual. Quando a 
etapa atual estiver pronta, os téc-
nicos passarão à montagem da 
nova estrutura e instalação dos 
novos refletores

Ao todo, serão 412 novos refle-

tores com tecnologia LED, já utili-
zada em arenas de todo o mundo 
e do Brasil, como no estádio do 
Morumbi. De acordo com o pre-
sidente da Goinfra, Santos Filho, 
o projeto garante a fidelidade de 
cores e movimentos, qualidades 
necessárias para realização de 
transmissões em 3D e 4K. 

"Com esse novo sistema, o 
Serra Dourada vai se equiparar 
aos grandes estádios do Brasil e 
do mundo em termos de ilumi-
nação. O estádio ficará apto a re-
ceber grandes partidas e atender 
futuras exigências de níveis lumi-
notécnicos. Paralelamente, a obra 

promove redução de custos com 
energia elétrica diante da nova 
eficiência energética promovida 
pela tecnologia LED", completa 
Santos Filho.

Atualmente, a autarquia con-
duz a montagem de apoio para 
andaimes que serão utilizados 
na desmontagem da estrutura e 
sistema de iluminação atuais. A 
equipe já concluiu os trabalhos 
de reforço estrutural com fibra 
de carbono nas vigas de concreto 
onde as armações serão fixadas 
e fez a remoção da parte elétrica 
dos refletores antigos. (Com infor-
mações Goinfra)

EMILLY VIANA

O número de motoristas 
com restrições em suas Cartei-
ras Nacionais de Habilitação 
(CNH) devido a problemas de 
visão tem aumentado gradu-
almente em Goiás. Segundo 
dados do Conselho Brasileiro 
de Oftalmologia (CBO), 27,04% 
dos motoristas habilitados 
no estado possuem alguma 
limitação visual, totalizando 
833.985 pessoas.

O percentual representa um 
aumento de 129% em relação a 
2014, quando 364.320 condu-
tores tinham restrições visuais. 
As limitações variam desde 
a necessidade de usar lentes 
corretoras até a proibição de 
dirigir após o pôr-do-sol, in-
cluindo motoristas com visão 
monocular. Em 2014, a porcen-
tagem de condutores com res-
trições era de 16,59% do total 
de habilitados.

O crescimento acentuado 
coloca Goiás como o estado 
com maior aumento de moto-
ristas com restrições oftalmo-
lógicas no país, seguido por 
Tocantins (128%), Roraima 
(125%) e Mato Grosso (120%). 
Em termos absolutos, São Pau-
lo lidera com mais de 8 milhões 
de motoristas com restrições, 

representando 32% dos condu-
tores.

Em todo o Brasil, 25,4 mi-
lhões de motoristas possuem 
algum tipo de limitação visual, 
o que corresponde a 30% do 
total de pessoas com CNH. Se-
gundo especialistas, o aumen-
to se deve a diversos fatores, in-

cluindo o avanço da medicina 
de tráfego e a grande quanti-
dade de oftalmologistas de ex-
celência em Goiás. Existe uma 
maior procura por exames de 
visão, e a medicina de tráfego 
no estado é considerada bas-
tante confiável.

Os profissionais da área 

alertam que é perigoso para 
os motoristas com restrições 
não as cumprir, especialmente 
ao dirigir sem óculos ou lentes 
corretoras. A falta de correção 
visual é ainda mais arriscada 
durante a noite e ao pôr-do-
-sol. Embora muitas pessoas 
busquem resolver seus proble-

mas visuais, ainda há casos de 
motoristas que dirigem sem a 
devida correção, o que depen-
de do bom senso individual.

REFLEXOS
É destacado que 85% das 

informações processadas pelo 
cérebro humano são obtidas 
pela visão, e a acuidade visu-
al e os reflexos são essenciais 
para dirigir com segurança. 
Para obter ou renovar a CNH, 
o candidato deve passar por 
um exame médico realizado 
por uma entidade credenciada 
pelos órgãos de trânsito. O arti-
go 162, inciso VI, do Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB) tra-
ta do assunto e prevê infração 
gravíssima, multa e retenção 
do veículo até a regularização 
ou apresentação de condutor 
habilitado.

Só neste ano, até o dia 15 de 
julho, 1.013 motoristas foram 
multados em Goiás por não 
usarem lentes corretoras, con-
forme dados da Transparência 
do Departamento Estadual de 
Trânsito de Goiás (Detran-
-GO). O número representa 
uma média de cinco infrações 
por dia. Em anos anteriores, 
foram registradas 2.320 multas 
em 2023, 2.794 em 2022, 3.714 
em 2021 e 2.847 em 2020.

TRÂNSITO

Percentual de condutores com limitações oftalmológicas cresceu 129% desde 2014; estado está no  topo do ranking nacional

Dispara em Goiás quantidade de 
motoristas com restrição visual

Goinfra

Limitações: uso de lentes corretoras, proibido dirigir após pôr-do-sol, e inclui motoristas com visão monocular

Projeto reduz os gastos com energia elétrica e gera mais eficiência 
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Um comerciante de Aná-
polis foi vítima de um golpe fi-
nanceiro envolvendo o modo 
de transferência PIX. O golpis-
ta, identificado pelas iniciais 
J.P.S, se aproveitou da boa-fé 
da vítima e levou a quantia de 
R$ 300.

Segundo ele, um rapaz 
chegou até o estabelecimento 
pedindo ajuda, pois precisava 
do valor na conta digital e, en-
tão, passaria as notas de reais 
em espécie. Como também 
precisava do dinheiro físico, o 
comerciante aceitou a nego-
ciação.

Ao concluir a transferência 
via PIX, J.P.S saiu correndo da 
loja, montou em uma moto e 
evadiu do local, não passando 
o valor combinado para a víti-
ma. Foi então que ele decidiu 

procurar a polícia.
O registro foi feito na Cen-

tral de Flagrantes de Anápo-
lis, onde foram verificados os 
dígitos do CPF presentes na 
transferência bancária, che-
gando, então, à pessoa de J.P.S.

Ao visualizar a foto da Car-
teira Nacional de Habilitação 
(CNH), reconheceu o suspei-
to, apontando uma caracterís-
tica diferente, uma tatuagem 
no pescoço. Porém, a moto-
cicleta no nome do suspeito é 
justamente a mesma que ele 
usava no momento do crime, 
tipificado como estelionato.

Estádio recebe 412 
novos refletores em 
tecnologia LED para 
facilitar transmissão de 
jogos da Série A

Homem recebeu 
transferência via PIX 
no valor de R$ 300, 
mas fugiu antes de 
passar o dinheiro em 
espécie para a vítima

Serra Dourada ganha nova 
iluminação até dezembro

Golpista engana comerciante,  
foge sem devolver dinheiro, 
mas polícia identifica suspeito


